
SERPIENTES Y ESCALERAS

Salvador García Soto

Una semana y se cimbra
la política mexicana

En sólo 7 días transcurridos del juicio
más sonado en la historia del narco
tráfico, las declaraciones de testigos y

abogados en la Corte Federal de Nueva York
han cimbrado a las más altas esferas de la po
Kticamexicanacon señalamientos directos de

pago de sobornos contra dos presidentes del
país, un ex secretario de Estado y un ex fun
cionario de la administración capitalina en
tiempos del actual presidente electo de la Re
pública. Y es cierto que ninguna de las acu
saciones vertidas hasta ahora en el juicio con
tra Joaquín El Chapo Guzmán ha sido acom 
pañadade pruebas y que los escandalosos se
ñalamientos contra las máximas autoridades
mexicanas sonmás es trateras, tantode la De
fensa como de la Fiscalía; pero en el imagi
nario colectivo y para la prensa nacional e in
ternacional, los puros dichos de los declaran
tes confirman las dudas ya existentes sobre la
complicidad de altas esferas del gobierno y la
existencia de la narcopolítica en México.
Hasta ahora un solo testigo, Jesús El Rey

Zambada, junto con afirmaciones del aboga
do del Chapo, Jeffrey Lichtman, han sacado
a relucir los nombres del presidente Enrique
Peña Nieto, de Felipe Calderón, y del ex se
cretario de Seguridad de éste, Genaro García
Luna, como presuntos receptores de sobornos
millonarios a cambio de protección a capos
del Cártel de Sinaloa, como Ismael El Mayo
Zambada que pagaban para evitar su deten
ción. Y los tres personajes salieron rápida
mente a negar las acusaciones y en ninguno
de los tres casos se han presentado pruebas,
pero también en los tres hay un hecho incon
trovertible que parece apuntalar tan graves se

ñalamientos: ni en el sexenio pasado ni en el
actual se capturó nunca al Mayo.
El eco internacional que están teniendoestas

acusaciones representan de inicio un daño a la
imagen no sólo de los personajes señalados, si
no del gobierno mexicano en su conjunto. Para
Peña Nieto, por ejemplo, las acusaciones a su
gobierno y a su persona llegan en el peor mo
mento, justo cuando está a punto de dejar el
poder y una vez iuera del cargo podria ser lla
mado a declarar en el juicio.
Lo mismo aplica para Felipe Calderón cuya

"guerra contra las drogas" no sólo fracasó en
términos del crecimiento de la violencia y de
la descomposición que dejó su sexenio, sino
que ahora también es cuestionado y puesto en
telade dudadesde una Corte estadunidense en
sus verdaderos objetivos de haber lanzado al
país a una conflagración que parece haber he
cho un combate selectivo en el que se atacó a
algunos cárteles pero se favoreció a otros.
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Para Genaro GarcíaLuna, en cambio, aunque
niega con carta y documentos haber recibido
los 6.5 millones de dólares que el Rey Zambada
dice haberle entregado, las acusaciones en el
juicio contra El Chapo podrían tener conse
cuencias de residenciay negocios para el ex ti
tular de la SSP que desde el 2012 vive en Mami
donde, según .ReporteIndigo, en2014 abrió una
empresa GL & Asociates Consulting, que junto
con el empresario estadunidense Samuel
Weinberg de ICIT Security México, han hecho
grandes negocios e inversiones inmobiliarias.
Y finalmente estála mención también hecha

ayer por El Rey Zambada sobre el presunto pa
go de sobornos en 2005 al ex subsecretario de
Seguridad Pública del entonces Distrito Fede
ral, Gabriel Regino, cuando el jefe de Gobierno
era Andrés Manuel López Obrador, hoy pre
sidente electo a punto de asumir el poder. "Es
falso que durante mi ejercicio del servicio pú
blico haya recibido soborno alguno por paite

del testificante Jesús Zambada", comentó ayer
en una carta publicada en Twitter el abogado
penalista Regino asegura que durante su en
caigo en la SSP capitalina coordinó el combate
contra el narcomenudeo en la ciudad y llama
la atención que es el único funcionario mexi
cano aludido hasta ahora en la Corte de Nueva

York que se ofrece a acudir a testificar en el
juicio contra El Chapo. "Niego categóricamen
te tales aseveraciones y estaré en plena dispo
nibilidad de testificarlo ante cualquier autori
dad nacional o extranjera", ofreció.
Asi que al paso que vamos, cuando faltan

meses, desahogar pruebas, audiencias y decla
raciones de una larga lista de testigos, se con
firma que este juicio no sólo es para exhibir y
enjuiciar a un narcotraficante mexicano; en
Nueva York no sólo está en el banquillo de los
acusados Joaquín Guzmán Loera, sino todo el
sistema político mexicano y sus relaciones de
complicidad y protección con los narcos. •
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Rebelión contra la ley de austeridad de AMLO
Despacito, pian pianito, ha comenzado una revuelta de servidores
públicos para contrarrestar legalmente el recorte a sus percepcio
nes en 2019, con la entrada en vigor de la Ley de Remuneraciones.
La estrategia jurídica, nos alertan, corre lo mismo por los órganos
autónomos que en el Poder Judicial, donde intercambian informa
ción para defender sus derechos. Por lo pronto, nos comentan, ha
brá que estar atentos a la decisión que tome el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación, que tiene abiertos tres juicios
de funcionarios inconformes. Fueron los magistrados del Tribunal
Electoral de Querétaro, Martín Silva, Gabriela Nieto Castillo y
Sergio Guerrero, quienes acudieron a impugnar el Tabulador de
Remuneraciones del Gobierno del Estado, ajustado a la baja para
que ningún funcionario pueda tener ingresos superiores a 108 mil
pesos netos a partir de 2019, lo que les implicaría un recorte de 30
mil pesos. Toda una papa caliente, pues...

Moreno Valle gana
la coordinación pero...
Nos adelantan que mañana jueves el pre
sidente nacional del PAN, Marko Cortés,
confirmará que el sucesor de Damián Ze
peda como coordinador en el Senado se
rá como ya estaba casi cocinado, el ex go
bernador de Puebla Rafael Moreno Va
lle. Nos dicen que don Rafael tendrá que
trabajar duro para lograr el apoyo de va
rios de los senadores de su bancada, que
han visto su arribo a la coordinación co

mo parte de un acuerdo que permitió la
llegada de Cortés a la presidencia del
PAN, cargo al que también aspiraba él, pe

ro le dio paso libre a don Marko. Si Moreno Valle no hace el tra
bajo de cicatrización en su bancada, una vez más la fracción de
Acción Nacional en el Senado podría fracturarse, como viene su
cediendo desde hace dos Legislaturas.
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La varita mágica de Morena
La mayoría en el Congreso de la Unión —Morena y sus aliados
del PT y PES—, de pronto ven la lentitud en el avance de los
asuntos que urgen para inaugurar el gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador. Tener más de la mitad de los votos hace
suponer que formar mayoría se trata de poseer una varita mágica
Sí, sólo que hasta para eso se necesitan pasos y tiempo. Nos co
mentan veteranos que fueron mayoría y hoy son integrantes de
las minorías, que ayer los senadores de Morena tuvieron que de
batir con opositores de experiencia. Nos hacen ver que de aquí a
que se acostumbran a esperar para ganar en la votación, a los se
nadores de Morena les va a llevar un buen rato. Nos señalan que
ahora que ya empezó la cuenta regresiva para la toma de pose
sión del Presidente electo los legisladores morenistas comienzan a
sufrir de estrés, pues por más que mueven la varita y dicen las
palabras mágicas, las leyes no salen a la velocidad que quisieran.

£1 presidente electo, ayer, rodeado de colaboradores

¡No disparen a la Cruz Roja!
Con hashtag #NoSomosObjetivo y la frase "no disparen, no somos
parte del conflicto", la Cruz Roja Mexicana, encabezada por Fer
nando Suinaga Cárdenas, exige a las autoridades federales y
del estado de Guerrero la pronta detención de quienes agredie
ron el domingo pasado a su voluntariado que entregaba ayuda
humanitaria a los pobladores de San Juan Tenería, municipio de
Taxco, hecho en el que hirieron a seis voluntarios y resultó
muerto Alejandro García Las tareas de la institución siempre
han sido independientes, neutrales e imparciales, y no dependen
de los gobiernos municipales, estatales o federal. El atentado da
ña lo más profúndo del alma y corazón de los 45 mil voluntarios
que integran a la Cruz Roja Mexicana, señala la institución.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx

Fecha: 21/11/2018

Página: 2

Area cm2: 261

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva

Redacción

Costo: 29,362

Página 4



Diputado de Morena llama malandros a migrantes
Mientras el presidente electo, Andrés Ma
nuel López Obrador, tiende la mano a
los migrantes centroamericanos, nos reve
lan, la bancada de Morena en el Congreso
de Tabasco los rechaza, ahora fue el dipu
tado Charlie Valentino León Flores Ve

ra, quien refirió que los integrantes del
éxodo migrante son unos malandros. Tras
criticar al actual gobierno federal, por per
mitir el paso de los "sin papeles", nos ex
plican, don Charlie señaló en el pleno que
"el sistema no se cansa de golpearnos. Hoy
ha creado el último daño colateral, ponien
do en riesgo nuestra integridad al inundar
nos de esos malandros de nuestra herma

na República de Honduras". Este, nos dicen, es el segundo legisla
dor morenista en el estado que públicamente muestra su rechazo
a los indocumentados, púas antes lo hizo la representante popular
Julia Pardo, quien desde tribuna aseveró que "gracias a Dios" los
centroamericanos no habían pasado por el edén tabasqueño.

Diputados salen al quite por ZEE
El próximo subsecretario de Egresos de la Secre
taría de Hacienda, Gerardo Esquivel Hernán
dez, nos platican, dejó un mal sabor de boca en
el Congreso de Mchoacán, luego de que declara

ra en Morelia —durante una conferencia en la UNAM— que la
consolidación de la Zona Económica Especial (ZEE) de Lázaro
CárdenasLa Unión no está dentro de las prioridades del próximo
gobierno federal. Los dichos de don Gerardo, según nos dicen,
fueron mal recibidos en el Legislativo local, donde, sin importar
partidos, diputados le recordaron que la ZEE beneficiará a los ha
bitantes de dos importantes regiones de Mchoacán y Guerrero
azotadas por la violencia, pobreza y falta de desarrollo.
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¿Obras en tren ligero se llevan relación STCAlfaro?
En Jalisco, nos platican, causó polémica que, tras una denuncia
pública por parte del gobernador electo, Enrique Alí'aro Ramí
rez, sobre irregularidades en la calidad de los neoprenos que
amortiguan la vibración entre columnas y trabes de la Linea 3 del
tren ligero de Guadalajara, la SCT minimizara las fallas, declaran
do que desde hace un mes sabía de los desperfectos... pero que sí
avisó. La dependencia federal, según nos explican, detalló que
tras detectar el problema, lo comunicó al proveedor y que éste se
hará cargo de los costos de sustitución del material, lo cual no re
trasará la obra Por cierto, nos dicen que también hubo quien le
vantó la ceja ante la denuncia de don Enrique, pues en este tema
se le vio lanzando ferreas acusaciones, pero sobre el trato a los
migrantes que pasan por la entidad, nada ha dicho.

La dudosa entrega del Premio Chiapas en Ciencias
A unos días de que se entregara el Premio Chiapas en Ciencias
2018, al político y ex coordinador del actual gabinete estatal, Pláci
do Morales Vázquez, nos dicen, aún existe sorpresa entre diver
sos sectores, debido a que no queda claro qué méritos o alcances
científicos lo hicieron merecedor del galardón. Don Plácido, quien
es abogado, académico y político, nos explican, es considerado

mentor del gobernador Manuel Velasco,
lo cual ha levantado las sospechas de
que el premio le fue otorgado como
una plataforma de despegue, pues se
espera que con el próximo gobierno fe
deral Morales Vázquez obtenga algún

cargo de importancia en el ámbito
judicial. Nada como ir hacien

do méritos, nos señalan.

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previa
mente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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En el partido del presidente electo López Obrador
están realizando consultas legales y a sus esta
tutos para definir qué hacer con el coordinador

de los senadores, Ricardo Monreal.
Fuentes de primer nivel me aseguran que el contro

versial Monreal sí se fue por la libre. Que no está ju
gando al "policía buenopolicía malo" en una "pelea"
arreglada con López Obrador en el asunto de las co
misiones bancadas para asustar a los empresarios, sino
que la iniciativa de ley para cancelar varias de ellas fúe
una ocurrencia que no consultó con nadie. Ni siquiera
apareció en la agenda legislativa que presentaron los
de Morena. Tampoco fue tema en ninguno de los tres
encuentros que han tenido los legisladores morenistas
con el presidente electo López Obrador. Y el asunto
tuvo consecuencias:

La primera fue económica. Se desplomó la bolsa
y se disparó el dólar, pero lo peor fue que los mer
cados e inversionistas no creyeron al futuro secre
tario de Hacienda, Carlos Urzúa, ni al futuro pre
sidente, Andrés Manuel López Obrador, cuando sa
lieron de emergencia a tratar de contener la debacle
con el discurso de que no iba a suceder. La con
tuvieron, pero sólo poquito: el golpe central ya es
taba dado.

La segunda fue la reacción de Monreal ante el
evidente jalón de orejas que le dieron López Obra
dor, Urzúa y hasta la dirigente nacional de More
na, Yeidckol Polevnsky. Lejos de recapacitar, se
declaró en pie de guerra e incluso varios de los in
tegrantes de la bancada de Morena en el Senado
contaron que Monreal les dijo que Urzúa y Yeid
ckol andaban defendiendo a los ricos porque eran

gente de dinero, y cosas así.
El tema de qué hacer con Monreal se ha vuelto una

de las prioridades en el partido. El problema es que los
estatutos de Morena no son claros sobre los coordi
nadores de las bancadas legislativas.
Según me informan estas fuentes bien enteradas,

ya se realizaron consultas al Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación para definir una vía
legal que pueda ser utilizada para remover a Monreal,
aunque esta decisión no se ha tomado. La definición
que recibieron del TEPJF es que las bancadas son bra
zos de los partidos, lo cual dejaría en una posición de
debilidad cualquier intento de rebelión legislativa, si
es que lo hay.
Otra de las cosas de las que pueden echar mano

es que consideran que la elección de Monreal como
coordinador fue amañada, y hacen una diferencia:
mientras Mario Delgado arrasó en una elección in
terna de su bancada en la Cámara de Diputados.
Monreal habría presionado a los senadores more
nistas para que firmaran ante notario su compro
miso con él.

Esto, aclaro, es lo que está sucediendo dentro de Mo
rena frente a los desplantes del coordinador de sus se
nadores. Falta ver qué es lo que está haciendo Ricardo
Monreal para defenderse y atrincherarse, y saber qué
tan popular es realmente al interior de su bancada fren
te a un posible ajuste instruido desde el partido.
Porque una cosa es el duelo entre el partido y la

bancada, y otra si interviene directamente el pre
sidente electo. •

historiasreportero@gma il. com
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SOBRE EL

LOGOTIPO que
utilizará la próxima
Administración
capitalina sólo queda
decir que: el que
esté libre de plagio...
¡que tire la primera
denuncia!

CUENTAN que la Jefa
de Gobierno electa,
Claudia Sheinbaum,
acudió ayer al Instituto
Mexicano de la
Propiedad Intelectual
para saber si, como
se ha señalado, la
imagen es copia de
la del grupo metalero
Neural FX

VAYA SORPRESA se
llevó, pues resulta
que también es muy
parecida... pero a una
que está registrada en
Shutterstock, una base
de imágenes de EU.
A LA PAR, en Twitter
circuló un compendio
de al menos cinco
logotipos basados en
la idea de los bastones
cruzados, desde el
de una sociedad de

numismática poblana
hasta un banco.

Y LOS ROCKEROS que
decían que tomarían
"cartas" en el asunto. A
ver si no alguien se les
adelanta... ¡y les planta
un "poker de ases"!

• • •

A LOS CAMARONES
que se duermen se
los lleva la corriente
¿y a los que se pasan
de despiertos?... ¡pues
también!

DICEN QUE Alfredo
Hernández Raigosa se
llevó una reprimenda
histórica por andar
comiendo ansias
y autonombrarse
el sucesor de Clara
Brugada cuando
deje la Alcaldía de
Iztapalapa si llega
el día.

TANTO ASÍ que lo
regresaron a la banca...
y quien comenzó a
negociar para salir de
ella es Aleida Alavez
¡Nadie sabe para quién
se adelanta!
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TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ
SI YA resultaba preocupante que desde mayo
que se fue Roberta Jacobson Estados Unidos
no hubiera nombrado a su nuevo embajador
en México, más estresante resulta el reporte
de que Christopher Landau suena para el cargo.
PRIMERO, porque carece de experiencia en el
servicio exterior, y vaya que en tiempos de Donald
Trump se requiere que los representantes diplomá
ticos de ambos países hilen muy ñnito para que la
relación bilateral no acabe descosida por un tuitazo
mañanero.

Y, SEGUNDO, porque si de algo tiene fama Mr. Landau
es de ser un ñero abogado litigante experto en armar
y defender apelaciones desde hace más de dos
décadas.

ES DECIR, más que un conciliador, se trata de un
"gallo de pelea" que se precia de haber llevado sus
casos hasta la Suprema Corte de EU. Y, como
ocurre con quien sería su jefe, no le gusta perder
ni una. ¡Ufff!

DESPUÉS de semanas de silencio, parece que la
senadora y presidenta del PRI, Claudia Ruiz Massieu
se acordó de que pronto será oposición. Salió a criticar
el "borrón y cuenta nueva" en materia de corrupción
que anunció Andrés Manuel López Obrador y lo
retó a que le busquen a tooodos.
A MUCHOS les llamó la atención que después
de la consulta del NAIM, las comisiones bancarias

y otros temas polémicos, la tricolor decidiera subirse
al ring justo con ese tema.

PERO DICEN que no fue algo casual, pues la heredera
del clan político Ruiz MassieuSalinas trae la intención
de buscar la reelección y quedarse al frente del PRI
cuatro años más.

POR ELLO, busca adelantarse a otros aspirantes
como César Augusto Santiago y José Ramón
Martel en tomar la bandera anticorrupción y,
de paso, desmarcarse de otros posibles contendientes
como Ulises Ruiz que en esa materia tienen
más cola que les pisen... ¡que Godzilla!

EL TIGRE en la rifa se sacó Florencia Serranía,
anunciada ayer como la próxima directora del Metro
por la jefa de Gobierno electa, Claudia Sheinbaum
CON TODO y que la ingeniera y doctora en Ciencias
ya dirigió ese sistema entre el 2004 y el 2006, la situa
ción actual es harto complicada con una Línea 2
que falla un día sí y otro también, una ampliación
de la Línea 12 muy atrasada, así como una
infraestructura vieja y hasta obsoleta.

ESO SÍ, quienes saben del tema ven como una
buena señal que, en vez de nombrar al frente
del Metro a un político, tome el timón alguien con
amplia experiencia en modernizar el transporte
público y con un perfil técnico acorde con el trompo
que se va a echar a la uña.
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Nueva farsa
Los amantes llegaron al mis

mo tiempo al culmen del ac
to pasional, y ambos cayeron

lánguidos y exhaustos de espaldas
en el lecho. Él encendió un cigarro.
Ella, después de un rato de silencio,
empezó a llorar calladamente. "¿Qué
te pasa?" preguntó el hombre. La
joven mujer estalló en llanto. "¡No
supe lo que hacía!". Dijo él: "Me
sorprendes. En mi opinión lo hicis
te bastante bien"... Aquella gallinita
puso por primera vez un huevo. Se
quedó estupefacta al ver que el huevo
que puso echó a correr velozmente
y se perdió en la lejanía La gallinita
azorada, fue con su mamá y le contó
lo sucedido. "¿Qué gallo fue el que
te pisó?" preguntó la gallina madre.
"Aquél búlico que se ve allá" señaló la
hija. "No te extrañe que el huevo haya
corrido le dijo la gallina. Ese gallo
tiene pie de atleta"... Capronio, sujeto
ruin, cínico y desconsiderado, sacó a
bailar el vals a una muchacha en una
fiesta de 15 años. Apenas habían dado
unos cuantos pasos de baile cuando el
aprovechado tipo deslizó su mano y
la puso en la pompis de la joven. Ella
protestó airadamente: "¡Quite la ma
no de ahí!". Imperturbable, Capronio
pasó su mano a la otra pompis al tiem
po que le preguntaba a la indignada

chica: "¿Qué ésta la traes inyectadi
ta?"". Goretino llegó virgen al matri
monio. La noche de las bodas la natu
raleza y el instinto, sabios maestros los
dos, le mostraron lo que debía hacer,
pero el inexperto mancebo no encon
traba el caminito del amor. "Ay, Gore
suspiró su flamante mujercita. Pen
sé que ibas a venir muy erótico, y estoy
viendo que vienes muy errático"... Es
necesario decirlo, y decirlo con ab
soluta claridad: López Obrador está
perdiendo rápidamente confianza y
credibilidad entre sectores importan
tes de la población, en especial la clase
media y los grupos empresariales del
país. Nadie podrá negar que el tabas
queño cuenta con una base sólida de
vehementes partidarios que creen con
fe ciega en él y en sus proyectos, y
que no dejarán de apoyarlo ni aunque
incumpla las múltiples promesas que
les hizo a lo largo de sus larguísimas
campañas. Quien piense un poco, sin
embargo, no podrá aceptar el resul
tado de consultas como aquella que
hizo AMLO sobre el aeropuerto de
Texcoco, y menos aún la que hará este
fin de semana sobre una decena de te
mas disímbolos, todos con complejas
implicaciones de orden técnico, eco
nómico y político que quienes acudan
a esa consulta no están en posibilidad

de conocer, y sobre los cuales votarán
en modo automático afirmativamente.
Esta segunda consulta es una nueva
farsa, otra elemental simulación que
a nadie que tenga un dedo de frente
engañará, así de improvisada y ama
ñada está. Me cuesta trabajo decir lo
que en seguida voy a decir, pero lo
diré: todo lo que ahora hemos visto
del Presidente electo apunta hacia un
gobierno dictatorial fincado en la vo
luntad de un solo hombre sin ningún
poder ante él que lo frene o le sirva
de contrapeso. Si se cumple la omino
sa previsión que apunto nuestro país
correrá la suerte de otros de América
Latina que han perdido de vista los
valores de la libertad y la democracia
y han caído en manos de caudillos que
los han llevado al caos y a la mina al
hacer a un lado las leyes y las institu
ciones o al cambiarlas a capricho para
acomodarlas a su conveniencia No se
me tache de ser profeta de catástrofes.
Sólo estoy previendo lo que sucederá
si las víctimas de los atropellos no pro
testan contra el daño que se les hace
y se resignan pasivamente a él como
si fuera rayo salido de la mano de un
Júpiter omnipotente. Los gobiernos
con tendencia dictatorial se deben
señalar y acotar desde el principio.
Después será demasiado tarde... FIN.
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Vencer la corrupción
"Haz que contra tus adversarios surja

alguna sospecha... de perversión,
de corrupción o de despilfarro".

Quinto Tulio a Cicerón

Andrés Manuel López Obrador
ganó la elección de este 2018
porque supo promover la idea

de que él representaba la mejor opción
en la lucha contra la corrupción. Todos
los candidatos afirmaban que la com
batirían, pero los electores pensaron
que solo él podía cumplir. Su prome
sa era no solamente disminuirla sino
erradicarla; además, de forma cons
tante, cuestionaba a los políticos del
'TRIAN" porque, según él, "no tienen
llenadera", "no se cansan de robar".

Fue tan grande la expectativa gene
rada por las promesas de campaña que
el riesgo de decepción ahora se vuelve
enorme. No tengo dudas de la ho
nestidad personal de Andrés Manuel,
pero su visión de la corrupción es muy
parcial, mientras que las medidas que
ha anunciado para combatirla no solo
no le harán mella sino que podrían
agravarla

El Presidente electo ha impulsado
una serie de acciones que ni siquiera
parecen entender la naturaleza de la
corrupción. El que el futuro Presidente
se baje el sueldo a la mitad no lo hace
ni más ni menos corrupto que sus
predecesores. El presidente de Suiza
gana más de 500 mil dólares al año y

el de Venezuela menos de 50 mil, pero
todo indica que Nicolás Maduro es mu
cho más corrupto que su contraparte
en Suiza.

Bajar a la mitad los sueldos de los
altos funcionarios tampoco es una
medida contra la corrupción. Recibir
un sueldo por la realización de un
trabajo no es un acto de deshonestidad.
La reducción en los salarios de los fun
cionarios ordenada por el Presidente
electo, por el contrario, puede provo
car la pérdida de personal calificado
y honesto y aumentar los incentivos
para la corrupción. Por lo pronto, ya ha
habido una serie de renuncias y retiros
anticipados en el Banco de México y
en otras instituciones y dependencias
en las que se realizan labores especiali
zadas. Al final tendremos funcionarios
menos calificados, más ineficientes
y, quizá, menos honestos.

Otras acciones anunciadas por Ló
pez Obrador también podrían crear
nuevas barreras para cumplir su pro
mesa de eliminar la corrupción. El
Presidente electo, por ejemplo, acusó
a las empresas contratistas del nuevo
aeropuerto de Texcoco de ser corrup
tas sin presentar ninguna prueba de
ello, lo cual es de por sí un acto de
corrupción. Después que canceló el
proyecto, sin embargo, anunció que
compensaría a estas firmas con con
tratos en otros proyectos. Esto sería un
triple acto de corrupción: por no tomar
medidas para sancionar a las empresas

que hayan cometido actos ilegales, por
entregar a estas mismas firmas nuevos
contratos de obra pública y por hacerlo
a través de asignaciones personales del
Presidente en lugar de a través de lici
taciones públicas como ordena la ley.

López Obrador ha dicho que él
combatirá la corrupción con el ejem
plo. La experiencia nos dice, sin em
bargo, que la forma real de reducir esta
conducta es a través de buenas prácti
cas, como sancionar a las empresas y
a los funcionarios que cometan actos
ilícitos o como otorgar contratos gu
bernamentales solamente a través de
licitaciones públicas y transparentes.

Ningún Presidente, por honesto
que haya sido, ni siquiera Benito Juá
rez, eliminó la corrupción solo con su
ejemplo. Los países del mundo que
han tenido éxito en la lucha contra la
corrupción lo han logrado por medio
de buenas prácticas institucionales,
las cuales acotan las decisiones dis
crecionales de todos los funcionarios,
empezando por el gobernante.

• CRIMEN AMBIENTAL
Cualquier empresa que desmonte 300
hectáreas de terreno para un proyecto
productivo antes de tener el manifiesto
de impacto ambiental está violando la
ley. El que lo haga un gobierno para
una refinería que todavía no tiene
autorización, como la de Dos Bocas,
es un crimen ambiental.
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De frente. A diez días de tomar posesión, Andrés Manuel López
Obrador concedió una entrevista a Ciro Gómez Leyva. Ante el
"grave problema de inseguridad", dijo, la Guardia Nacional va.

M #"Que tengan confianza. Va porque lo necesitamos para garan
tizar la paz y la seguridad de los mexicanos". Sobre la visita de Nicolás
Maduro, presidente de Venezuela, confirmó: "Bienvenidos todos los
gobernantes. La política nuestra es de respeto a los gobiernos y a los
pueblos, una política de amistad con todos los gobiernos". Y en la par
te económica afirmó: "Con ahorros de 500 mil millones de pesos sí
se puede". Tranquilidad generaron sus palabras. La entrevista llevó a
•AMLOenlmagen a trendlng topic mundial. Hay confianza.

HTema rispido. Enjuiciar o no a cinco expresidentes es algo
que quedó claro. Andrés Manuel López Obrador sostuvo
que "es mejor para el país una decisión de Estado, un pun

# to final. Vamos a olvidar esa horrible historia". "Va a decep
cionar a mucha gente que votó por usted", insistió Ciro Gómez Leyva
en la entrevista. "No le hace, no me importa. Porque son mis conviccio
nes", respondió el presidente electo. "Lo más importante es que acabe
mos de verdad con la corrupción y que iniciemos una etapa nueva. No es
mi fuerte la venganza". Sin embargo, habló de presión interna. El pueblo
tiene la palabra. Borrón y cuenta nueva, pero, al menos, que regresen lo
que se llevaron.

m Cartilla leída. La presidenta nacional de Morena,
Yeidckol Polevnsky, habló con la bancada del partido
en el Congreso de la Ciudad de México "para evitar que

# haya conflictos y en un momento proponer que se re
pongan procedimientos cuando no están todos de acuerdo". Se refirió
al proceso para elegir al nuevo líder de la bancada, pues hoy miércoles
pedirá licencia Ernestina Godoy. Las aguas están turbias. El sábado 10
de noviembre, en una reunión de la bancada, dos diputados, José Luis
Rodríguez y Ricardo Ruiz, contendieron por la coordinación, pero días
después la diputada Marisela Zúñiga denunció que le habrían ofrecido
500 mil pesos para votar por Rodríguez, quien, trascendió, sería un per
sonaje cercano al senador Ricardo Monreal, aunque ambos lo han ne
gado. No es momento para chismes. No dentro de un partido que recibió
30 millones de votos.

VV "T Ocurrente. El diputado del PAN jorge Luis Preciado
Rodríguez presentó una iniciativa de reforma para obli
gar al jefe del Ejecutivo federal a presentar de manera

w • personal su in forme de gobierno ante el Congreso. Plan
teó que comparezca el 1 de diciembre de cada año y, en el caso del úl
timo aflo de su mandato, el 15 de noviembre, previa presentación del
informe por escrito. El informe deberá ser presentado, por lo menos, 30
días antes de la fecha de su comparecencia, para que los legisladores
tengan tiempo suficiente para analizarlo, expuso el diputado. Y, llegado
el día, ¿lo dejarán entrar al Congreso? Por cierto, ¿seguirá en pie dentro
de las propuestas de Preciado armar a los ciudadanos? Su estrategia de
seguridad no pasó en legislaturas anteriores, por fortuna.
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"T Retroceso. Si todo sale mal, Diego Sinhué Rodríguez
Vallejo, gobernador de Guanajuato, subirá los impues

lll / tos para el ejercicio fiscal 2019. Lo decidirá el próximo lu
ür # nes. Antes tendrá una reunión en la Ciudad de México para

dialogar con colaboradores del próximo gobierno federal y así conocer
cuáles serán los recortes presupuéstales. La mala noticia para sus gober
nados es que pretenda incrementar y regresar impuestos ya desapare
cidos, como la tenencia vehicular, a partir de 2019, para los vehículos de
lujo que superen los 580 mil pesos. La tenencia había desaparecido de
Guanajuato en 2012. Otro impuesto que sufrirá impacto es el de la nó
mina de las empresas, al pasar del 2 al 2.3 por ciento. Estima recaudar
300 millones de pesos. Muy felices deben estar los guanajuatenses. ¿No
hay plan B?
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Sobre el juicio de
El Chapo Guzmán
En México, cada quién juzgará a El Chapo de acuerdo a sus
prejuiciosy creencias. Sin embargo, la decisión sobre
elfuturo ele Guzmán Loera está en manos de un jurado
de doce personas.
L"Tna de las ventajas del sis

| tema penal acusatorio de
! Estados Unidos es que los
i juicios son orales y públi
 eos. Gracias a eso, hemos

podido darle seguimiento al proceso que
se está llevando a cabo en una Corte Fe
deral de Brooklyn en contra de Joaquín
El Chapo Guzmán, capo di tutti capi del
narcotráfico mexicano.

Las revelaciones han sido múltiples.
Lo más reportado en México, por razo
nes obvias, han sido los presuntos so
bornos que el líder del Cártel de Sinaloa
habría otorgado a políticos de nuestro
país. Se han mencionado dos presiden
tes (Calderón y Peña) y al que fue el se
cretario de Seguridad Pública durante
el sexenio calderonista (Genaro García
Luna).
Vale la pena aclarar que estas afir

maciones las han hecho la defensa de El
Chapo como parte de una estrategia de

presentar a su cliente como un segundón
de una organización que en realidad en
cabeza Ismael El Mayo Zambada con
fuertes vínculos con políticos mexicanos.
Calderón, Peña y García Luna han

negado estas acusaciones. Estoy segu
ro, sin embargo, que muchos mexicanos
le creerán más a la defensa de El Chapo
que a los políticos mencionados. Así de
deteriorada está la imagen de la clase
política en nuestro país.

Por mi parte, yo prefiero ser más cau
to y no juzgar nada más por lo que di
cen los abogados de un criminal. En todo

caso, más allá de los testimonios de tes
tigos protegidos, que la defensa presen
te la evidencia de que, efectivamente, se
hicieron esos multimillonarios pagos a
los políticos involucrados.

La parte acusadora, por su parte, ha
presentado una visión muy diferente de
El Chapo. Primero, la del narcotrafican

te, quizá el más exitoso de la historia del
mundo, que logró exportar toneladas de
drogas equivalentes a 14 mil millones de
dólares.

Una operación gigante con la partici
pación de cientos de personas de todos
los niveles: directivos, financieros, inge
nieros, pilotos, choferes y, desde luego,
un montón de sicarios. Una verdadera
"empresa" del crimen organizado con
una gran especialidad: la construcción
de sofisticados túneles clandestinos que
cruzaban la frontera entre México y EU.

Segundo, los fiscales han argumen
tado y presentado pruebas de El Chapo
como un asesino sanguinario que se
daba el lujo de matar a personas por
cuestiones tan nimias como que alguien
se olvidó de saludarlo.

En México, cada quién juzgará a El
Chapo de acuerdo a sus prejuicios y
creencias. Sin embargo, la decisión so
bre el futuro de Guzmán Loera está en
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manos de un jurado de doce personas
(más seis alternos en caso de que algu
no de los 12 se retire o sea expulsado por
la corte). Para entender mejor el contex
to, el juez ordenó darles a los jurados un
curso sobre el Cártel de Sinaloa y de la
jerga lingüística que utilizan los narco
traficantes mexicanos para que entien
dan mejor el testimonio de los testigos.

Hasta ahora, el gran testigo del juicio
ha sido Jesús Zambada, hermano de
Ismael, quien fungió como uno de los
jefes de la logística del cártel dirigido
por El Chapo y El Mayo. Conocido como
El Rey. ayer reveló que le habrían dado
hasta seis millones de dólares a García
Luna, durante el sexenio de Fox, cuan
do era el encargado de la Agencia Fe
deral de Investigaciones, y luego como
secretario de Seguridad Pública con
Calderón.

También implicó a Gabriel Regino
García al que le habrían dado en 2005
"algunos millones de dólares" cuando
éste se desempeñaba como subsecreta
rio de Seguridad del Distrito Federal, en
tonces gobernado por López Obrador.
El soborno habría sido para otorgarle
protección al Cártel de Sinaloa en caso
que se convirtiera en el próximo secre
tario de seguridad federal. No fue así,
pero se desempeñó como subsecretario
de esa dependencia bajo las órdenes de
García Luna.

Regino también ha desmentido ve
hementemente el recibo de este dinero
explicándolo como parte de la estrate
gia de la defensa de El Chapo de pintarlo
como un pobre angelito, un segundón de
un cártel liderado por El Mayo con fuer
tes vínculos con políticos mexicanos.

ta otra gran revelación de El Rey es

que Ramón Arellano Félix, el ya falle
cido capo del Cártel de Tijuana, fue el
que personalmente ordenó el tiroteo en
el Aeropuerto de Guadalajara en 1993
donde murió, por error, el cardenal Juan
Jesús Posadas Ocampo, crimen que
entonces cimbró a la opinión pública
nacional.

Así va, hasta ahora, el llamado "jui
cio del siglo" en contra de El Chapo
Guzmán. Benditos sean los juicios orales
y públicos que nos permiten a los mor
tales enterarnos, en tiempo real, de los
argumentos de fiscales y defensores. Yo,
por lo pronto, con lo que he leído, creo
que va ganando la parte acusadora.

Twitten @leozuckermann

En el juicio se involucró a
Genaro García Luna por
recibir dinero ilícito.
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¿Guardia Nacional,
sin modelo policial?

"o creo que el mayor problema
de la Estrategia de Seguridad
y Paz que presentó el equipo
del presidente electo, López
Obrador, sea la llamada mi

litarización a partir de la conformación de
la Guardia Nacional.

Es verdad que con la construcción de
esa institución se pone a la principal ins
tancia de seguridad pública federal bajo
mando militar y eso se relaciona direc
tamente con la división del país en 266
zonas que estarán también bajo mandos
militares, cada una de ellas.

De una u otra forma eso ya existe en
algunas zonas del país, hoy se institucio
naliza. Como ya hemos dicho, existen es
quemas similares en varias otras naciones,
pero muy, probablemente, lo más pare
cido es la Policía Nacional de Colombia,
también bajo mandos y estructuras milita
res, en un país que vive desafíos similares
al nuestro.

Con la presentación de la iniciativa, que
implica una reforma constitucional im
portante, para la creación de la Guardia
Nacional se dijo que se mantendrá esta
estructura de mando hasta que concluya
la violencia, lo cual no es un plazo que se
pueda fijar objetivamente. Si se va a refor
mar la Constitución y jugar una carta de re
forma estructural tan audaz se debe tener
claridad que estamos hablando de algo es
tratégico no coyuntural.
Y si pensamos en estrategia de segu

ridad en el largo plazo descubrimos que
el mayor hueco, la mayor zona gris de la
nueva política es que no dice una palabra
de las policías, ni de la federal ni mucho
menos de la estatal y municipal. La Guar
dia Civil tendrá funciones en el ámbito fe
deral, pero en los hechos el despliegue que

tendrá es muy similar al actual: esos sol
dados y marinos ya están desplegados en
todo el país, también la Policía Federal, y la
incorporación de nuevos elementos todos
sabemos que no se podrá hacer de un día
para el otro.

Lo que cambiarán son los mandos y
modelos de operación, pero incluso así no
se podrán cosechar frutos sin tener clari
dad sobre el modelo policial que se quiere
aplicar. Hay unas dos mil 600 corporacio
nes policiales distintas en el país con unos
380 mil elementos, dispersos en muni
cipios y estados. Esa debería ser la fuerza
central para garantizar en el largo plazo la
seguridad pública, la cotidiana. Todos sa
bemos que ése es también el eslabón más
débil de la propia seguridad, donde existe
mayor coerción y mayor corrupción.

¿Qué se va a hacer con esas policías?
Desde hace años muchos hemos insistido
en la necesidad del Mando Único, sino fe
deral, por lo menos, de 32 mandos únicos
estatales bajo la coordinación del federal,
pero todo en el marco de un nuevo mo
delo policial, una academia, o varias, de
formación común, con equipos, manuales
de operación y estándares comunes, con
una escuela de mandos de donde tendrían
que salir, certificados, todos los que aspira
ran a encabezar cada una de esas policías
estatales.

Incluso sobre ese esquema se podrían
mantener algunas policías municipales
que en determinadas ciudades funcionan

relativamente bien, pero lo importante es
que exista un modelo único sobre una es
trategia común.

La Guardia Civil puede y debe funcio
nar como se ha planteado, pero qué se
hace mientras tanto con los policías fedeL

rales, estatales y municipales. Sin dar esa
respuesta no se puede tener una solución
de largo plazo. Los países que tienen guar
dias nacionales, con ese u otro nombre,
tienen también fuertes estructuras poli
ciales e incluso agencias de investigación
judicial muy poderosas.

Es un modelo integral donde embonan
las diferentes piezas con tareas y respon
sabilidades diferentes, pero con objetivos
y estrategias comunes.

Esa ausencia es el mayor problema: no
se termina de construir una estrategia inte
gral. Nadie puede estar en desacuerdo en
capítulos como acabar con la corrupción,
o en el apoyo a los jóvenes, el problema es
completar el círculo de la estrategia de se
guridad en sí misma. Cuando nos topamos
con los principales problemas de seguri
dad pública es porque se han deteriorado
los cuerpos locales: se trate de la policía de
Acapulco, la de Iguala o la de Reynosa.

Tarde o temprano la Guardia Nacional
o los responsables de zona (sean los pri
meros 150 o posteriormente los 266) des
cubrirán que con los elementos que tienen
no pueden cubrir todo su territorio y tareas
y tendrán que recurrir a los policías locales
y las preguntas son evidentes: ¿bajo qué
manto legal operarán? ¿quiénes serán sus
mandos naturales?¿cómo se evitará el de
terioro del modelo si no se llmpiay purifica
esa base hoy tan dañada?

No nos faltan policías: la Guardia Na
cional tendrá, en capacidad operativa,
unos 60 mil elementos, más unos 40 mil
que pertenecen a la Policía Federal, pero
en los estados y municipios hay 380 mil
policías que se encargan de la seguridad
del día a día y que son el eslabón más débil
de la cadena, pero están pulverizados en
dos mil 600 corporaciones autónomas y
muchas de ellas sin capacidad operativa.
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De ese eslabón hay que jalar si se quiere
tener resultados de largo plazo.
SINALOA

Sin demasiado ruido, Sinaloa sigue siendo
uno de los estados con mayor crecimiento y
estabilidad política, más allá, incluso, de los
históricos problemas de delincuencia orga

nizada. El trabajo del gobernador Quirino
Ordaz, reflejado en su Segundo Informe,
cual da cuenta de un estado próspero y con
avances,

La Guardia Nacional

tendrá, en capacidad
operativa, unos 60 mil
elementos, más unos40
mil que pertenecen a ía PF.

Fecha: 21/11/2018

Página: 10

Area cm2: 382

2 / 2

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 25,326

Página 17



¿Narcoprocuradores?
El 2 de octubre de 2008 El

Universal debía de haber
publicado una investiga

ción del reportero Francisco Gó
mez, donde revelaba que Miguel
Colorado González y Fernando
Rivera Hernández, coordinador
general técnico y director general
adjunto de la Subprocuraduría
de Investigaciones Especializa
das en Delincuencia Organizada,
la entonces SIEDO, estaban en la
nómina del Cártel del Pacífico. En
la víspera se le pidió quien esto
escribe era el director editorial
que buscara la reacción de la
PGR antes de publicarse la infor
mación. Alertado de lo que venía,
el entonces procurador, Eduardo
Medina Mora, le habló al pre
sidente y director general de El
Universal, Juan Francisco Ealy
Ortiz, para pedirle que detuviera
la publicación y le permitiera ver
el expediente. Ealy Ortiz accedió.
Durante un mes, pese a las ob

jeciones de la dirección editorial,
Medina Mora y la entonces jefa
de la SIEDO, Maricela Morales,
revisaron meticulosamente el
expediente. Morales tomó notas
sobre cada página, dato y tes
timonio, porque Medina Mora
había acordado con Ealy Ortiz
un periodo de gracia de un mes
para, explicó, preparar el caso
y presentárselo al presidente
Felipe Calderón, que no sabía el
grado de infiltración del narco
tráfico en la PGR. Al mes, el vo
cero de Medina Mora, Fernando
Castillo, le preguntó a uno de los
editores del diario hoy subdi
rector, Carlos Benavides, con

qué nombre podrían bautizar
el caso. "Operación Limpieza",
respondió.
"Operación Limpieza" fue. La

publicación originó ana purga
en la SIEDO y el cese del direc
tor editorial ante las presiones
de Medina Mora. El procurador
quedó como uri campeón contra
la corrupción y Morales como
una heroína, entregando expe
dientes de manera subrepticia a
la Corte Federal del Distrito Sur
de Texas sobre gobernadores
tamaulipecos y políticos priis
tas, que dio también al equipo de
transición del presidente electo,
Enrique Peña Nieto. Medina
Mora se convirtió en embajador
en el Reino Unido en la última
parte del gobierno de Calderón,
después embajador peñista en
Washington y en la actualidad,
ministro de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación. Morales,
que lo relevó en la PGR, fue al
consulado en Milán.
La "Operación Limpieza" se

convirtió en uno de los capítulos
más públicos y menos explorados
de los 47 meses de guerra contra
el narcotráfico de Calderón, y fue
la infiltración más grande en la
historia en el corazón de la PGR,
justo en las oficinas que comba
ten a los cárteles de las drogas,
con el agravante que se le escon
dió la profundidad y gravedad
de esa infiltración al presidente
Calderón para que Medina Mora
no quedara atrapado en la vo
rágine de la corrupción de sus
subalternos. Tras publicarse en El
Universal detalles del expediente,

"Garay detalló cómo
Mediría Mora y
Morales tejieron una
red de protección en
torno al Cártel del
Pacífico"

Medina Moray
Morales nunca
habían sido
señalados tan
directamente"
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25 funcionarios y agentes vincu
lados a la SIEDO, el pesebre de
la protección institucional de los
cárteles, fueron detenidos. Todos
aquellos que fueron capturados
fueron exonerados años después
por falta de pruebas, pero ni Me
dina Mora ni Morales rindieron
cuentas por ello.
Los dos fueron protegidos

por el gobierno de Peña Nieto,
quien esta semana está viviendo
días aciagos por acusaciones en
la Corte Federal de Brooklyn,
donde se juzga a Joaquín El
Chapo Guzmán, de haber reci
bido más de 100 millones de pe
sos para proteger a Guzmán y a
los líderes del Cártel del Pacífico.
Aún no se presentan las eviden
cias en Nueva York, pero este
lunes en la Ciudad de México,
Gerardo Garay, quien era el zar
contra las drogas en aquellos
años y cuyo equipo trabajó por
años para desmantelar al Cártel
¿el Pacífico, aseguró en una en
trevista en Foro TV que durante
el gobierno de Calderón se prote
gió a esa organización criminal.
Garay detalló cómo Medina

Mora y Morales tejieron una red
de protección en torno al Cártel
cid Pacífico, que encabezaban
en ese momento los hermanos
Ismael y Jesús Zambada este
último, capturado por Garay en
2008 y hoy testigo de la Fiscalía
en Brooklyn, así como El Chapo
Guzmán. Para ello, dijo, utiliza
ron la "Operación Limpieza"
ajustada tras el acceso que les
dio Ealy Ortiz para desarticu
lar "los esfuerzos que se venían
haciendo contra las estructuras

criminales", y descarrilar las in
vestigaciones que se seguían en
contra de los integrantes de ese
cártel.

La información que aportó
Garay, que es de primera mano,
reconstruye cómo en dos oca
siones que estuvo a minutos de
detener a El Chapo Guzmán, fil
traciones de la PGR impidieron
su captura y confirmó que Édgar
Enrique Bayardo, un expolicía
de caminos a quien detuvo por
servir los intereses de Zambada,
fue convertido por Morales en
testigo protegido y perdonado
de todos sus delitos. El Cártel del
Pacífico no lo exoneró de nada
y lo mandó asesinar a finales de
aquél mismo 2008.
Otro caso paradigmático de

cómo operaba la PGR en ese en
tonces, fue cuando se decomisó
el mayor cargamento de cocaína
en la historia en el puerto de
Manzanillo, cuyo administrador
era Ardelio Vargas, hijo de un
cercano colaborador de Medina
Mora, del mismo nombre, pro
piedad del Cártel del Pacífico, sin
que hubiera detenidos, ni inves
tigación contra los funcionarios
en el puerto. Otro cargamento de
droga importante en Altamira,
Tamaulipas, donde no inter
vino la PGR, produjo decenas de
detenidos.
Medina Mora y Morales nunca

habían sido señalados tan direc
tamente por nadie como ahora
por Garay. No habrá consecuen
cias para ellos en lo que resta del
gobierno, pero en la siguiente
administración las cosas pue
den cambiar. No sólo por lo que
puede aportar Garay, sino por
cómo, lo que surja en Brooklyn,
podrá ir construyendo un juicio
en México para que los hoy se
ñalados se defiendan y aporten
su verdad. La "Operación Lim
pieza", revivirá pero bajo otros
referentes.
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Sobre Álvarez Máynez
y René Delgado
Al exdiputado Jorge Álva

rez Máynez, integrante
de Movimiento Ciuda

dano y precandidato a secreta
rio general de ese partido, no le
gustaron las preguntas de René
Delgado a Andrés Manuel Ló
pez Obrador el lunes pasado, en
"Tercer Grado".
Mientras se emitía esa edición

especial del programa de Tele
visa, en su cuenta de Twitter, @
AlvarezMaynez, escribió: "Que
pena ajena ver a René Delgado
iniciar su participación pregun
tándole a AMLO: ¿Cómo quiere
que me refiera a usted, presi
dente López Obrador?"
Está de moda denostar a los pe

riodistas. Y a quienes ese deporte
practican les sale baratísimo su
pasatiempo. Es más, algún ex
traviado pensará que incluso es
rentable tirar pastelazos a los
reporteros. No saben, o quizá sí
pero son unos irresponsables,
que pueden estar contribuyendo
al socavamiento de nuestra ende
ble democracia.

Claro está que forma parte de
la libertad de todos el criticar a

los periodistas. Y tanto que se
puede criticar de cuanto los dia

ristas hacemos o dejamos de ha
cer. Pero hay de críticas a críticas,
y de críticos a críticos.
Quizá sea mucho pedirle al

señor Álvarez Máynez, que en su

cuenta de Twitter se llama a sí
mismo un servidor público, que
al menos intente el rigor intelec
tual de no sacar de contexto lo

que sí preguntó René Delgado.
Pero demos por bueno que a

Álvarez Máynez le parece "de
pena ajena" la manera, un tanto
formal, es cierto, pero asilo ad
virtió el propio periodista, de ini
ciar sus preguntas a AMLO.
Supongo que en los cientos de

entrevistas periodísticas que en
su corta vida ha realizado el se
ñor Álvarez Máynez, él domina
ese género del oficio reporteril
de modo tal que considera que es
impropio iniciar con un tema que
podría, o no, generar empatia en
tre entrevistador y entrevistado,
situación que ayuda a sacar más
información; eso sin decir que
esa pregunta de René además
indagaba sobre la manera en que
López Obrador cree que la inves
tidura presidencial cambiará al
otrora Peje.
Vale, eso a Álvarez Máynez le

pareció de "pena ajena". Muy su
derecho. En Twitter pasa mucho
eso. Cuando son los Oscar, todo
mundo sabe de cine, cuando es el
mundial, todo dios se cree Cru
yff, y cuando se ve una entrevista
en vivo, Bob Woodward, ya no
digamos René Delgado, es un pe
lele frente a cualquier tuitero de
medio pelo.
Pero Álvarez Máynez no es un
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tuitero cualquiera. Su activismo
es más parecido al de un cru
zado (dicho esto sin sorna), un
cruzado que quizá debería estar
agradecido de que exista alguien
como René Delgado.
Porque cuando este "servidor

público" estaba lejos de vivir de
la política, René ya codirigía el
más importante periódico de Mé
xico de los últimos 25 años.
¿Alguna vez Álvarez Máynez

inspiró su carrera de "servidor
público" en algo que leyó en las
páginas editoriales de Reforma?
Bueno, querido amigo (es doble
mente un decir) naranja, durante
cosa de casi 25 años René editó

todos y cada uno de los artícu
los que en esas dobles planas se
publicaron. Todos y cada uno.
Los que tuvimos la fortuna de
verlo armar esas páginas edito
riales, así como miles de prime
ras planas, sabemos que René es
obseso del rigor, además de un
puntilloso editor y un periodista
juicioso. Y eso sin mencionar
ni uno solo de los suplementos
Enfoque que sacó a la luz, en su
momento la lectura dominical

indispensable.
¿Cree de verdad Álvarez Máy

nez que Reforma ha "sido una
alternativa fundamental de li

bertad y crítica. Hoy uno de los
pocos espacios no colonizados
por el nuevo régimen", como
tuiteó ayer en el aniversario 25

de ese diario? Pues qué raro que
crea eso de Reforma y se atreva a
tener "pena ajena" por uno de los
pocos periodistas sin los cuales
no se entienden ese cuarto de

siglo.
Esta no es una defensa de René

Delgado. Ni su trabajo, excepcio
nal en nuestro medio, como tam
poco su persona (ídem), precisan
de defensores.
Esto cuando mucho es sólo

un recordatorio de lo fácil que
la tiene un "servidor público"
cuando se trata de denostar a
un extraordinario reportero. Se
llame Trump o Alvarez Máynez.
Gente que pierde de vista su fun
ción y su circunstancia.
Cuando más necesita el país de

sensatez y visiones constructivas,
a una de las figuras ascenden
tes de un partido (MC) llamado
a cosas importantes, le parece
que su contribución al discutir
una entrevista a López Obrador
es cuestionar a un periodista por
su caballeroso estilo. ¿Tanto por
aportar y acabar por elegir eso,
no es de pena ajena?
Pero no te preocupes, querido

(es otro decir) "servidor público".
Estate seguro de una cosa: te gus
ten o no sus preguntas, y desde
un espacio muy lejano a la zala
mería, René seguirá buscando
aportar información y análisis
sobre lo que nos pasa como país.
Para otros, ahí está Twitter.
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Apuran "manita de gato"
a Palacio Legislativo
A marchas forzadas, pintores, electricistas, soldadores y per
sonal de limpieza laboraron a toda prisa ayer, para preparar el
escenario, dentro y fuera, de la sede de la Cámara de Diputa
dos, para recibir al Presidente electo, el 1 de diciembre. Lo más
notorio de la actividad se vio afuera del Palacio, para la res
tauración del túnel que conecta la sede legislativa con la calle
Corregidora, que lleva directo a Palacio Nacional. Como en los
viejos tiempos, pintaron hasta el piso y las escaleras.

¿Romero Hicks no está afianzado?
Cuando casi todos creían que era automática la ratificación del
coordinador del PAN en San Lázaro, el guanajuatense Juan
Carlos Romero Hicks, la visita del flamante presidente nacio
nal del partido, Marko Cortés, metió ruido en la bancada azul. Y
es que el nuevo líder nacional les advirtió a diputados que hará
¡una consulta! para decidir si se queda o se va Romero Hicks
de la coordinación. Y fue más allá: "La unidad no se decreta, se
construye; no queremos unanimidad, pero sí un amplísimo con
senso, equilibrios, pesos y contrapesos". No se ve fácil entonces.

Marko necesita más
que llamados a la unidad
Nos comentan que el nuevo presidente del PAN, Marko Cor
tés, tendrá que hacer algo más que llamados a la unidad para
reconstruir y reconciliar al partido, pues aunque ya pasó la
contienda, la división interna es una realidad y se hizo evidente
en el acto de toma de protesta, donde liderazgos importantes
estuvieron ausentes, por ejemplo, los expresidentes Gustavo
Madero y Luis Felipe Bravo Mena. Tampoco estuvieron los ex
candidatos presidenciales, Diego Fernández de Cevallos, Jose
fina Vázquez Mota y Ricardo Anaya, este último sólo felicitó al
nuevo presidente a través de su cuenta de Twitter.

El aniversario zapatista.
y los megaproyectos deAMLO
Un mes después de la toma de protesta de AMLO como Presi
dente constitucional, el Ejército Zapatista de Liberación Nacio
nal conmemorará en La Realidad, Chiapas, el aniversario 25 de
su irrupción armada. Se espera que en esos festejos los zapa
tistas, quienes han sido acérrimos críticos de López Obrador
desde hace 12 años, lancen fuertes pronunciamientos en con
tra de los proyectos del Tren Maya y el Corredor Transístmico.
"La lucha es larga y seguirá", dicen en su último comunicado.

Nueva polémica,
ahora por los medios
Por si no fuera suficiente con las polémicas por el NAIM. el Tren
Maya y las iniciativas sobre las comisiones bancarias y las con
cesiones mineras esta última tumbó ayer las acciones de Grupo
México y Peñoles, provocando una merma en su valor de capi
talización, López Obrador y los diputados de Morena generan
controversia ahora con los medios de comunicación. ¿Cómo?
AMLO, al decir que quiere unificar a todos los medios públicos
al estilo BBC o TVE, sin considerar que ya existe el Sistema Pú
blico de Radiodifusión del Estado Mexicano. Y los legisladores,
al plantear que Segob pueda regular a los medios públicos...
¿Cuántas sorpresas más habrá de aquí al 1 de diciembre?

La protección de las especies
Ayer, después de que se diera a conocer una carta donde especia
listas le solicitan a Andrés Manuel López Obrador no continuar
con la construcción del Tren Maya, sin tener antes más estudios
de impacto ambiental, el equipo del próximo titular de Fonatur
difundió un video en redes sociales asegurando que se respetará
la biodiversidad en la zona. ¿Sera que sirva para convencer a los
críticos más que una Manifestación de Impacto Ambiental?
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Maduro en México
La invitación a Nicolás Ma

duro a la toma de posesión
del próximo presidente de

México no es fruto de la casua
lidad ni de la "cortesía diplomá
tica" del canciller Ebrard.
En Morena hay una profunda

afinidad ideológica con el tirano
de Venezuela.
Y el gobierno de Andrés Ma

nuel López Obrador le va a dar
una legitimidad que Maduro y su
régimen no tienen.
Nadie invita a ese dictador a un

evento democrático como el que
tendremos. Todos los países le sa
can la vuelta para no legitimarlo.
Se le invita, a contracorriente,

porque entre Morena y Maduro
hay una notable hermandad
ideológica.
Hoy, por su infierno en dere

chos humanos, con elecciones
adulteradas y manejadas desde el
gobierno, por el encarcelamiento
y tortura a líderes de oposición,
por el cataclismo económico, el
éxodo de su gente y la hambruna
de un pueblo rico, Maduro nece
sita a México.
Pero no lo necesita para de

mocratizarse y devolverle a
Venezuela lo que fue, sino para
mostrar que tiene un poderoso
aliado en el concierto internacio

nal: México.
Recientemente Maduro acusó

a personal diplomático mexicano
de estar involucrado en un "com

plot" para matarlo.
Y en respuesta el gobierno de

Morena lo invita a México a un

evento oficial y profundamente
democrático, como es el traspaso
de los mandos institucionales del
país de un partido a otro.
Los líderes de los dos partidos

de la coalición gobernante a par
tir del 1 de diciembre en nues
tro país, Yeidckol Polevnsky y
Alberto Anaya, son simpatizantes
activos del régimen venezolano.
¿Eso no cuenta? Ahí está una de

las razones por las que invitaron a
Maduro. Que no lo queramos ver
es otra cosa.

Polevnsky tenía, hasta hace
muy poco, un blog de apoyo al
régimen dictatorial de Chávez y
Maduro.
Héctor Díaz Polanco, de la di

rección nacional de Morena, dijo
en entrevista con Telesur que Mé
xico se tendría que integrar a la
revolución Bolivariana "para pro
fundizar los cambios en el país".
Apuntó: "digámoslo directo:

la integración de México en la
revolución Bolivariana. Eso ha
ría a mi juicio una gran diferen
cia con la situación que tenemos
ahora. Necesitamos ampliar esa
revolución".
Otro connotado personaje del

próximo oficialismo, Gerardo
Fernández Noroña, dijo que en
Venezuela la "hambruna y presos
políticos, falso. El sistema electo
ral, el mejor del mundo".
Pueden alegar que Fernández

Noroña es una excepción entre
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los que llegan el día primero, por
su radicalismo.
No es así. Los presidentes de los

partidos gobernantes piensan lo
mismo.

El gobierno de AMLO invita a
Maduro a su toma de posesión.
Es decir, los nuevos dirigentes

del país, en relación con el régi
men venezolano, caminan como
ellos, hablan como ellos, sueñan
como ellos y realizan votaciones
como ellos.

Si no lo queremos ver, es
autoengaño.
Falta que empiecen a gobernar

para tener la prueba concreta o el
sano desmentido a través de los
hechos.

Pero ya han dado muestras
claras de que su tendencia es
similar a la de los gobernantes
venezolanos.
En nombre del pueblo ense

ñan su autoritarismo y su extra
vío económico por atavismos
ideológicos.
Realizan votaciones grosera

mente inducidas y les dan valor

de una consulta democrática.
"El pueblo no quiere el aero

puerto en Texcoco". Para atrás.
Y con esa votación, apoyada

por menos del uno por ciento de
la ciudadanía empadronada, ava
lan una decisión ideológica sobre
la racionalidad económica.
Tiraron a la basura cientos de

miles de millones de pesos y un
proyecto extraordinario.
¿No es eso autoritarismo ideo

lógico disfrazado de democracia,
como sucede en Venezuela?
¿No estamos viendo lo que

ellos, próximos gobernantes, en
tienden por democracia?
Crean una Guardia Nacional

similar a la Bolivariana.
Insultan a los medios de comu

nicación y lo seguirán haciendo
mientras no haya sumisión total.
Tratan como enemigos a los

empresarios, salvo si éstos se su
man a su próximo gobierno.
Aún no empiezan a gobernar y

su tendencia e identificación con
el chavismo es asombrosa.
Prácticamente todos los días

nos dicen, nos gritan, que la culpa
de la situación económica y de
inseguridad en el país la tiene "el
modelo" y lo van a cambiar.
¿Hacemos como que no oímos?
Ese es el contexto en el cual Ma

duro viene a México la próxima
semana.

No es bienvenido ni se trata de
una buena señal.

"Aún no empiezan
a gobernary
su tendencia e
identificación con
el chavismo es
asombrosa"
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SIGNOS VITALES

¿Éxodo centroamericano?
Alberto Aguirre

Para cumplir con el sueño americano,
los migrantes hondureños en tránsi
to por México tradicionalmente cruza

ban Tamaulipas y se internaban en Texas. Esa
misma ruta era usada por los guatemaltecos.
Sólo los salvadoreños estaban habituados a

llegar a Tijuana.
Así quedó asentado en la Encuesta sobre Mi 

gración levantada en el 2014 por investigadores
de El Colegio de la Frontera Norte. Ese año, la Pa
trulla Fronteriza detuvo a más de 240,000 cen
troamericanos que se habían internado sin do 
cumentos a territorio de Estados Unidos; entre
ellos, a más de 50,000 menores de edad que via
jaban sin acompañantes.

Donald Trump ya había prometido levantar
un muro a lo largo de la frontera con México. Por
primera vez, la cifra de migrantes centroameri
canos detenidos por los agentes del ICE era ma
yor que la de los mexicanos.

Las dimensiones del fenómeno migratorio,
empero, todavía no igualaban los registros del
2005. En la administración Bush, llegaron a con
tabilizar hasta 430,000 migrantes centroameri 
canos. La administración Obama frenó la oleada

de migrantes, pero sólo temporalmente. El re
punte comenzó en el 2012.

Desde entonces, cada año transitanpor Mé
xico 200,000 migrantes centroamericanos, de
los cuales una quinta parte son hondureños, refi
rió ayer Óscar F. Contreras, secretario académi
co del El Colegio de la Frontera Norte, durante un
foro de análisis de la crisis migratoria, celebrado
ayer en el Centro Cultural de Tijuana.

El monto real de esta caravana e incluso del

flujo de migrantes centroamericanos en tránsito
no puede ser dimensionado con exactitud, acotó
Rodolfo Cruz, investigador en el Departamento
de Estudios de Población de El Colef.

La ruta de los migrantes, pero sobre todo su
permanencia en territorio nacional, son esce 
narios que preocupan a académicos y tomado
res de decisión. "México no es un país abierto ala
inmigración", sostuvo Cruz Piñeiro, "y los cen
troamericanos usualmente no se quedan a resi
dir en México".

En los primeros ocho meses del 2018, de

acuerdo con la Comisión Mexicana de Ayuda a
Refugiados, 6,523 hondureños y 3,063 salvado
reños habían buscado la protección del gobier
no mexicano.

En el último año del sexenio peñista, más de
9,000 ciudadanos extranjeros solicitó que el go
bierno mexicano reconociera su estatus de re

fugiado. En los primeros ocho meses del 2018,
según la Unidad de Política Migratoria de la Se 
cretaría de Gobernación, 5,759 hombres y 3,362
mujeres acudieron ante las autoridades. Con ellos
llegaron otros 5,423 sujetos (ya sean familiares o
dependientes económicos), lo que arrojaun total
de 14,544 solicitantes de refugio.

De éstos, 99% es del continente americano:
20 de EU, uno de Canadá, 161 de países caribeños
y 10,630 de seis países de Centroamérica, mien
tras que 3,623 provienen de Sudamérica. De Eu
ropa, 11; de Asia, 40, y de África, 58.

Chiapas es el primer puerto de acceso y Tapa
chula, el principal municipio en el que los refu

giados realizan el trámite, aunque Tenosique, Ta
basco, también registra una alta incidencia.

Esta información quedó consignada en el bo 
letín estadístico de solicitantes de refugio en Mé
xico , elaborado por la Comar para responder a las
demandas de información de la sociedad civil,
organismos internacionales y diversas áreas del
gobierno sobre estos temas. "Es un cambio en la
forma de estructurar y ofrecer información esta 
dísticabásica sobre este grupo de extranjeros en
nuestro país, lo cual tiende a fortalecer la estadís 
tica migratoria con que se cuenta respecto de las
personas que eligen México como lugar de desti
no", subraya la presentación del documento.
EFECTOS SECUNDARIOS

¿DESPEDIDA? Al cierre de este espacio no fue
posible confirmar la versión que circuló profusa
mente en la víspera, sobre una reunión urgente
del Secretariado Nacional del SNTE. ¿Habríaun
relevo de la dirigencia nacional?

INCONDICIONALES. Un contingente de 67 lí 
deres panistas de una decena de entidades fe
derativas firmó una peculiar carta de renun 
cia colectiva a su militancia partidista, mas no al
ideario de Acción Nacional. La mayoría de los fir
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mantes están identificados con el calderonismo

(entre ellos, Fausto Barajas, Jesús Castillo, Jor
ge Camacho, David Álvarez, Miguel Ángel Tos
cano, Rafael Solano y Tere García de Madero) y
suscribiéronlo siguiente: "No comprendemos
que panistas históricos se plieguen a los intere 
ses de unos pocos en lugar de servir a la sociedad.
No entendemos que acaparar el poder interno se
privilegie por delante de la democracia y la plu 
ralidad. No concebimos que la historia de Acción
Nacional se transforme en anécdota".

PROPUESTA. American Chamber México

presenta su estrategia para el combate a la pírate 
ría, una propuesta para la nueva administración
desarrollada para hacer frente a los retos, no me 
ñores, que tiene México en la materia. De acuer
do con el último estudio sobre piratería realizado
por AmCham en colaboración con CIDAC, ocho
de cada 10 mexicanos consumen piratería y no lo
consideran como un delito grave. Lo que no sa
bíamos es que el mercado pirata le cuesta al país

más de 43,000 millones de pesos anuales, ade
más de representar un riesgo a la seguridad y sa
lud de los consumidores, pues estos productos no
cumplen con estándares mínimos de calidad y
normas internacionales de seguridad. Otro fac
tor para considerar es su impacto directo en la
competitividad al desincentivar la invención e
innovación. Los datos hablan por sí solos: en el
2017, de aproximadamente 17,000 solicitudes de
patentes que se presentaron en el país, única
mente alrededor de 1,300 fueron presentadas por
mexicanos.

RELEVO. La senadora "externa" Xóchitl

Gálvez soterró el escaso misterio que envolvía la
sustitución de Damián Zepeda como coordina
dor de la bancada panista en la Cámara Alta." Se
rumora muchísimo que Rafael Moreno Valle po
dría llegar a la coordinación", se le cuestionó
ayer, antes del inicio de la sesiónplenaria: "No se
especula, va a llegar (...) Es un acuerdo y como tal
se va a implementar, no pasa nada".
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DÍA CON DÍA

La prisa, prisea

HÉCTOR
AGUILAR
CAMÍN

La nada, nadea", decía mi
amigo José María Pérez
Gay que le había oído de

cir a un escéptico lector de El ser y la
nada, de Jean Paul Sartre. Era una ma
nera de sugerir que el existencialismo
todo era una tautología: concedida la
existencia de La Nada, todo podía aso
marse a ella, menos la realidad, que era
la pura y dura negación de la nada. La

realidadpodíaserimperfectaymisera
ble pero era.
La prisa prisea, digo yo, como una

manera de decir que la prisa, como la
glotonería, son más rápidas que la rea
lidady tienden a atragantarse con ella.
Éste es el espíritu de las respuestas a la
entrevista que Hugo García Michel me
hizo para la edición en español de Los
Angeles Times, de la que recobro aquí
algunos pasajes.
Porque hemos vis

to a un gobierno elec
to con mucha prisa, un
gobierno "más activo
que la actividad", co
mo decía otro clásico
anónimo, con apresu
ramientos erráticos.
Ningún Presidente electo de Mé

xico había tenido tanto control de los
meses de su transición al poder, nin
guno había ejercido tanto ese poder,
desapareciendo de hecho al gobierno
en funciones.
Ninguno tampoco había tomado,

antes de asumir la Presidencia, deci
siones tan serias, y tan caras, como la

de cancelar el nuevo aeropuerto. El po
der anticipado del nuevo gobierno le ha
traído costos anticipados también. Ha
gastado parte de su luna de miel con la
opinión pública y con los poderes rea
les antes de que empiece formalmente
su mandato.

La prisa y la unilateralidad de sus
anuncios, planes y legislaciones mues
tra el estilo de un gobierno inclinado

a laconfrontación y a
establecer duelos de
poder con lo que se le
' opone.

Las decisiones
apresuradas son vene
no para los gobiernos.
El gobierno electo de

México tiene demasiada prisa. Tanta,
que no escucha sino lo que quiere oír,
que hace consultas ridiculas en su re
presentatividad para justificar deci
siones previamente tomadas, como fue
la del aeropuerto, y como serán las que
hará este 24 y 25 de noviembre sobre el
Tren Maya, la refinería de Dos Bocas y
sobre si la gente quiere o no que le rega
len dinero, m

La unilateralidad
muestra el estilo cíe ufi
gobierno inclinado a
laconfrontación
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EN PRIVADO

Diálogos con López
Obrador en Tercer
Grado/1
¦JOAQUIN
LÓPEZDÓRIGA
Ahora lospatos le tiran a los aeropuertos,

¡y los matan!
Florestán

F
1 lunes por la noche, en la edición es

i pecial de Tercer Grado con el presi
dente electo López Obrador, de cara

a la consulta del fin de semana, le dije que no veía
proyectos ejecutivos ni estudios de impacto am
biental en el Tren Maya ni en el Transístmico ni en
laRefineríade Dos Bocas, pero queya estaban en el
presupuesto de2019,lo mismo queelmillóndehec
táreas maderablesyseis de susprogramas sociales.
Joaquín LópezDóriga(JLD): ¿Nocreequelefal
tanestos elementos esenciales?

Andrés Manuel López Obrador (AMLO). Sí, pe
ro Joaquín, se tienenyalos anteproyectos en todos
los casos, se tiene lo fundamental se tiene elpre
supuestoconsiderado.Vaairelpresupuestodell9
queváa corresponder alos diputados autorizar, pe
ro síva, van los cuatro, estosy otros más...
JLDi Sí, lo que le decía queya estaba elanteproyecto.
AMLO. Sí sí, ya está. Por ejemplo, se tomó la deci
sión de que los 8 mil millones de pesos que se obtie
nenporlosimpuestosquesecobranaturistasque
vienenaMéxicoyqueeseldineroqueseutilizapara
la promoción turística se utilice ahora para ñnan
darpartedelproyectodelTrenMaya,digoimapar
teporquesevaarequerirdemásinversiónyvaaha
berunamezdade inversión pública coninversión
prívadanacional,yposiblemente también extranje
ra. Osea,estamoshablandodeunproyectoquepue
designiñcarunainversión del20al50milmillones

depesos, que son mil500kilómetros de tren, y los
fondosdelosimpuestosa turistasson atededorde
8mümillonesdepesosanuales,entoncesqueremos
hacerestaobraen4añosahítendríamos...
JlSXPeroentoncesdejaríasinrecursQsalapromo
ción turística de México en el extranjero.
AMLO. No. Lavan ahacerlos embajadores, las em
bajadasyvanahacerlapromodónturísticaloscon
sulados.
JLDL Pero eso necesita dinero, recursos.
AMLO. Sí, este... van a tener fondos. Nohahabido
mucha transparencia.
JJJXYelestudiodeimpactoambientaL..
AMLO. Se tienen... es que por eso es muy impor
tante la información, de los mil 500 kilómetros, la
mitad como800kilómetros se vanaconstruir so
bre la vía del tren que existe desde la época delpre
sidente Alemán que se inauguró el tren del sureste,
existe esa vía afortunadamente. Tenemos el dere
chodevía.
JHXBien, eso en cuanto al tren,lomismoyamedi
jolodelTransístmico.Encuantoa¡areSnería,¿Us
tedsabeporquésuspaisanosmodiñcaronlaleypa
ra poderhacerunaadjudicación directa?
AMLO. Es el caso del terreno. No de la refinería.
JLJXAver...

AMLO. O sea, yes, básicamenteparalimpiarelte
rreno, es una aportación del gobierno del estado de
Tabasco...
JUXNoesparalaobra.
AMLO. No, no.
Entiéndase, pues, que los proyectos ya están

resueltos antes de la consulta popular del fin de
semana. ESEES
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Los agoreros de la hueva

Días antes de que comenzara el juicio
del Chapo Guzmán, los especialistas en
administrar el México de nuestros nar

corecuerdos coincidían en que no habría ninguna nove

dad que no hubiera salido en las series de Netflix, que es
to iba a ser más aburrido que el cambio de poderes en el
PAN. Afortunadamente se equivocaron estos agoreros de
lahueva, pues ahí, entre Guzmán Loeray El BeyZamba
da han soltado una retahila de nombres de encumbrados
personajes de la vida nacional a los que supuestamente
llenaron de dólares.
Al ritmo de madrazo dado ni dios lo

quita, están acabando con el prestigio de
puro compatriota probo.
Como quiera que sea, esto ya se puso

mejor que cualquier concierto de Luis
Miguel cuyas actuaciones más recientes
se han convertido en un atraco en despo
blado de niveles épicos; un verdadero vi
vales que no respeta al público y de llegar
llega tardeyfundamentalmentehastalamadreyadar lás
timas. Bueno, el público oraba para que resucitara Luisito
Reyy le pegara irnos ostiazos al ritmo de "¡ Joeer, Miqui!"
Fueron tales las que la gente exigía que el ex SoJ fuera

tratado como el alcalde Gastélum de Tijuana trata a los

migrantes centroamericanos. La fanaticada no le desea
el mal, pero "ojalá El JteyZambada le dé su tatemada".
La clase de maleantes que AMLOVEno deberíaperdo

narporbajarlelalanaimpunementealabanda.Estábien
que son tantos los miembros de la Loea academia de Ja
vidús que no habría tantas cárceles para encerrarlos, pe

ro no nos caería mal ver a alguno de la
secta nada secreta de La estafa maes
tra en calidad de carne de presidio. Tú,
Andrés Manuel, sabes quiénes son.
Tambiénpodrías incluir en tu lista ne
gra a Salinas, no tanto por ser el rey dy
los complós, sino por bailarpeor que
Luismi en estado credo.
Cómo estará la cosaque hasta doña

ClaudiaRuiz Massieu, presidenta del
PRI, no acepta amnistía para nadie, a pesar de que su par
tido se quedaría más vacío que el PRD.
Genaro García Luna afirma que todo "...es mentira,

difamación" y como también soy muy mentiroso, yó sív
le creo, nasa,

Hasta, doña. Claudia
Ruiz Massieu,

presidenta d el PRI,
no acepta amnistía

para
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EL ASALTO
ALA RAZÓN

Un crimen de Estado
a la medida
CARLOS
MARÍN

Lajuez Martha Georgina Comte Villalo
bos reconoce que su decisivo fallo pa
ra que salieran de la cárcel victimarios

confesos de los 43 de Ayotzinapano quiere decir que
los hechos no hayan sucedido como los narró la PGR
(la célebre verdad histórica), sino que elMinisterio
Público de la Federación no pudo comprobar lícita
mente que así ocurrieran.

¡Gulp!
O sea que lo que menos importa es lo acontecido y

que el Juzgado Primero de Distritode Procesos Pena
les Federales, con sede en Matamoros (enelnarcosan
íuaríodeTamaulipas),consideródelamayortrascen
dencia algo así como deficiencias o insuficiencias en...
elpapeleo.
¿Cómodigerirquetanabominableprocederpueda

aceptarse como equilibradaimpartición de justicia?
La sentencia, ejemplarmente reporteada por Va

nessa Job, AbrahamRezay Rubén Mosso (MILENIO
de lunes y martes) dejaen libertad alos asesinos ma
teriales del caso criminal de mayor envergadura en la
historiamodernade México.
Para su resolución, lajuzgadora consideró que fal

taron elementos de prueba, como lo había hecho ya
otro tribunal asentado en la mis
manarcoentidadquedesechólas
declaraciones de El Pato, El Joña
y El Chereje porque, según los re
presentantes de los padres de los
normalistas, la CIDH y el relator
de la ONU para los derechos hu
manos, los delincuentes habían
sido "torturados".

En el colmo, Felipe de la Cruz,

vocero de los deudos, declaró ayer que lalíberación "no
nos cayó de raro, porque siempre lo denunciamos...".
¿Qué sentirány pensarán los padres, madres, her

manos y demás familiares de quienes fueron asesina
dos y sus cuerpos quemados hasta la carbonización en
el basurero de Cocula?

LajuezComtenotomóencuentalasnuevasprue
bas (supervinien tes, les llaman) ofrecidas por el MP
de laFederación,auncuandoconéstashabriasido po
sible comprobar, sin lugar a la menor duda, tiempo,
modo y lugar de los imputados acusados de secuestro
de los normalistas. Yno la aceptó, apoyándose enla ar
gucia de que no tendrían valor alguno porque los ho
micidas (no sobrasubrayar: confesos) no habían apor
tado alguna coartada para refutar esas evidencias, aun
cuandoexistenjurisprudenciasycriterios judiciales
que contravienen la artimaña esgrimida por ella.
Mediante la reclasificacióndeldelitodesecuestroa

desapariciónforzada,lo que se estálograndoesperdo
narleesecrimenalos victimarios civilesydejar abierta
lapuertaparasatisfaceraquienes vienen ansiando la
fabricaciónde un redituable "crimende Estado".

Mis respetos a los senadores Josefina Vázquez Mota,
ManuelAñorve, Félix Salgado Macedonio y Ricardo
Monreal, sin cuya indignaciónysentido deresponsa
bilidad no se habría votado ayer, por unanimidad, el
exhorto a los organizadores de la ceremonia del 1 de
diciembre para disculparseyreinvitaralos principa
les mandos de las fuerzas armadas, a»

La juez Comte no
tomó en cuenta las

nuevas pruebas
ofrecidas por el MP

de la Federación
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QUE este 20 de noviembre,
a 108 años del inicio de la Revo
lución mexicana, por primera
vez no asistieron los líderes de
la Cámara de Diputados, del Se
nado ni de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, ni algún
representante, a la ceremonia
en la que por tradición se confie
ren condecoraciones y ascensos
a integrantes de las fuerzas ar
madas en un acto de Estado.

El presidente Enrique Peña
Nieto encabezó el acto en Cam
po Marte, donde designó divi
sionarios a generales como Jo
sé Luis Sánchez León, cuyo
nombramiento se había atorado

por el caso Tlatlaya, y Jems Pe
dro Lohmann Iturburu, entre
otros. Ahí dio la bienvenida a in

tegrantes del gabinete y "funcio
narios", agregados militares, pe
ro, a diferencia de 2017, no hubo
saludos para los mandos de las
mesas directivas del Congreso,
el j efe de Gobierno capitalino y el
presidente de la Suprema Corte
de Justicia.

QUE a juzgar por el cuestio
namiento que lanzó Enrique Al
faro en sus redes a Enrique Pe
ña Nieto, en la Línea 3 del Tren
Ligero de Guadalajara se avecina

una crisis similar a la que provo
có la ruptura entre Miguel An
gel Manceray Marcelo Ebrard
con la Línea 12 del Metro.

Este miércoles el Presidente
acudirá a esa ciudad con el go
bernador Aristóteles Sandoval
a la entrega de la obra, la que el
próximo mandatario estatal re
procha porque la empresa cons
tructora dejó un problema con
los neoprenos los que amorti
guan vibraciones entre trabes y
columnas y eso obligará a des
armar las vías y la red eléctrica
ya instaladas.

QUE el nuevo presidente na
cional del PAN, Marko Cortés,
decidió palomear a Juan Car
los Romero Hicks para seguir
al frente de la bancada albiazul
en la Cámara de Diputados, des
pués de un encuentro de más de
dos horas a puerta cerrada con el
grupo en San Lázaro.

El líder hará el anuncio entre hoy
y mañana, con el fin de concen
trar toda la atención de la diri
gencia panista y sus diputados en
la agenda legislativa y su estrate
gia para rechazar, en la medida de
lo posible, la aprobación de pro
puestas lopezobradoristas como
la Guardia Nacional. «•
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ASTILLERO
Perdones, sobornos y excepciones //
PRI ¡exige castigos!// García Luna y
¡os mdd ff A confesión de violación..,
JULIO HERNANDEZ LOPEZ
CLAUDIA RUIZ MASSIEU Salinas

de Gortari se le atravesó a Andrés
Manuel López Obrador en la ruta
de levitación conceptual que en
estas horas insiste en proclamar

el inminente fin de la corrupción histórica (a
partir del uno de diciembre) y el irrevocable
advenimiento de un perdón amplísimo y con
absoluto efecto retroactivo para las pandillas
que han saqueado al país: la presidenta del
fideicomiso de liquidación de lo que fue una
longeva empresa paraestatal, el Partido Re
volucionario Institucional, ha dicho con aire
entre retador y supuestamente inocente que
ni ella ni sus presuntos dirigidos requieren de
perdones y amnistías sino una recta aplicación
de la justicia, pues, dijo, los priístas no pueden
aplaudir "que se busque de parte de una perso
na subvertir la ley".

VAYA ESCENA: LÓPEZ Obrador en abun
dante explicación (lo mismo en el programa
televisivo de Tercer Grado de Amabilidad que
en declaraciones luego de montar una guardia

de honor en el sitio donde fueron asesinados
Francisco I. Madero y José María Pino Suá
rez; peculiar evocación, esta) de que no desea
empantanarse en la búsqueda de castigo a
las legiones de corruptos para los cuales no
habría cárceles suficientes. Y, en la esquina
contraria, rechazando regalos de impunidad,
la representante formal de esas legiones, de
esos pantanos.

LOS CAPOS CANTORES de Brooklyn con
tinúan con el reparto de suciedad a los inte
grantes de los poderes tradicionales. Ayer tocó
turno a Genaro García Luna y, por extensión
a Felipe Calderón Hinojosa, quien lo convirtió
en poderoso secretario federal de Seguridad
Pública (García Luna a quien en esta columna
se citaba con insistencia como "vicepresidente
policiaco" o "ejecutivo"). Según la primera voz
(de bajo, mundo) que en estos días ha llevado
Jesús Zambada, apodado El Rey, al ingeniero
de larga carrera policiaca le fueron entregados
entre 6 y 8 millones de dólares para comprar
protección al cártel de Sinaloa y, dijo, los her
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manos Beltrán Leyva le habrían dado 50 millo
nes de dólares a ese secretario para similares
motivos.

EN LA ARREMETIDA de Zambada se inclu
yó a un subsecretario de Seguridad Pública
durante el gobierno capitalino de López Obra
dor. El abogado Gabriel Regino, quien ocupó
tal cargo, respondió de inmediato en Twitter,
al negar que le hubieran dado "unos millones
de dólares" y ponerse a disposición de las auto
ridades nacionales o extranjeras que requieran
de su testimonio y precisiones. Regino es pro
fesor universitario y, luego de dejar el servicio
público, se dedicó al ejercicio de la abogacía y
es un opinante frecuente en medios de comu
nicación, con constantes visiones críticas del
manejo de la institucionalidad judicial.

DE MADRUGADA, APENAS saliendo del
puente "revolucionario", ya estaba este martes
en la Gaceta Parlamentaria la iniciativa de
reformas a 13 artículos constitucionales que
presentan los diputados de Morena para crear
la Guardia Nacional. Horas más tarde, esa

iniciativa sería presentada formalmente en
la Cámara de Diputados con pretensiones de
aprobación apresurada, aunque además de la
aplanadora morenista en San Lázaro y el Sena
do se requiere la aprobación de cuando menos
la mitad de los congresos estatales.

A JUICIO DE quien estas líneas redacta, la
iniciativa es toda una confesión del propósito de
darle a la militarización, iniciada por Felipe Cal
derón y continuada por Enrique Peña, un nuevo
ropaje, presuntamente atenuante del tono cas
trense, al llevar en el pecho un emblema novedo
so, el de una Guardia Nacional que se formará a
partir de las policías militar, naval y federal.

EN PARTICULAR, ES rotundo el reconoci
miento de ilegalidad militarizada que hacen
los propios diputados al proponer un artículo
transitorio, el quinto, que pide una "excepción
expresa y específica" para que los soldados y
marinos que pasen a la Guardia Nacional no
les sea aplicada la limitación del artículo 129
constitucional, que prohibe alas fuerzas ar
madas asumir funciones en tiempos de paz. A
confesión de violación, relevo de pruebas.

Los Legisladores del Partido Revolucionario Institucional (PRI) Claudia Ruiz Massieu y
Miguel Ángel Osorio Chong ofrecieron una conferencia de prensa para manifestar su oposición
a que se perdone a quienes violaron La Ley en el pasado. "Quienes tenemos una
responsabilidad pública debemos rendir cuentas a La gente", afirmó. Foto Guillermo Sologuren
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BAJO LA LUPA
¿6'Traiciona" Netanyahu a Trump, pese al regalo
de Jerusalén?
ALFREDO JALIFERAHME
POCOS PRESIDENTES DE Esta

dos Unidos han sido tan pro su
premacistas israelíes como Trump
que, inclusive, tiene un yerno
talmúdico, Jared Kushner, a quien

otorgó el manejo de tres agendas sensibles:
1. Su intimidad con Arabia Saudita en las
buenas y las malas; 2. El traslado ilegal de
la embajada de EU de TelAviv a Jerusalén,
financiado por Sheldon Adelson, mafioso
dueño de casinos en Las Vegas y a cuya es
posa Trump premió en forma estrambótica
con la "Medalla de la Libertad" (http://bit.
ly/2zeYGSk); y 3. La bizarra relación sado
masoquista con el itamita y "aprendiz" can
ciller "mexicano" Videgaray.

PESE A LOS regalos dadivosos de Trump a
Israel, el primer ministro Netanyahu hoy en
serios problemas domésticos exacerbados por
el fracaso de la reciente incursión militar en
Gaza, que llevó a la renuncia del ex guarura de
cabarets (literal) Avigdor Lieberman en el Mi
nisterio de Defensa "traiciona" a su supuesto
aliado, el presidente de EU, según los perio
distas Amir Tibon y Amos Harel, del rotativo
Haaretz (http://bit.ly/2z03gGI).

SE PODRÁ ADUCIR, no sin sustento, que
Haaretz es muy cercano a los intereses de
George Soros quien choca con la tripleta tal
múdica de Netanyahu, Adelson y Kushner.

LOS PERIODISTAS DE marras juzgan que
"Trump estará muy furioso (sic)" debido a
los proyectos de infraestructura de China en
Israel, lo que ha provocado alta tensión con el
Pentágono y el vicepresidente Mike Pence, en
momentos en que Trump arremete en su gue
rra comercial contra Pekín.

NO PASÓ DESAPERCIBIDA la presencia
del muy poderoso vicepresidente chino Wang
Qishan en la Cumbre de Innovación Israel!
en Jerusalén a finales de octubre, según The
Washington Post (24/10/18), cuya noticia
fue borrada "extrañamente" (https://wapo.
st/20S9dYE).

NO HAY QUE perder de vista la estrecha rela
ción que ha establecido Henry Kissinger muy
cercano a su "pupilo" Jared Kushner (http://bit.
ly/20V8zK3) y a Netanyahu con el vicepresi

dente chino Wang Qishan a quien visitó en una
semana tanto en Singapur como en Pekín con
el fin de apaciguar las asperezas de Trump con
tra China, como indagué en el portal Sputnik
(http://bit.ly/20UVgsT).
HACE UN POCO más de dos meses Harel ana
lizó en forma Cándida las razones por las cuales
"Israel otorga a China las llaves de su principal
puerto (¡megasic!)", por lo que la "marina
de EU podría abandonar Israel" (http://bit.
ly/2zOHtlt): China "operará el puerto de Hai
fa, cerca de los presuntos submarinos de Israel
dotados de armas nucleares (¡megasic!)".

AMOS HAREL JUZGA que "parece que
nadie en Israel pensó sobre las ramificaciones
estratégicas". ¿Será?

ES EVIDENTE QUE Israel anhela, mediante
la (con)cesión del puerto de Haifa a una em
presa china para su operación, formar parte
del megaproyecto del siglo XXI de la Ruta de la
Seda (http://bit.ly/2zlgtrf).

POR DEMÁS SIGNIFICATIVO sea que
también Haifa constituya el "puerto hogar" de
la sexta flota estadunidense, lo cual erizó los
cabellos del muy influyente Hudson Institute,
con sede en Washington, así como de ex almi
rantes y ex funcionarios del Pentágono.

¿SE ADELANTA NETANYAHU al G2 que
desea repetir Kissinger con China, mientras
éste engaña al zar Vlady Putin con otro G2
espurio?

HACE TRES AÑOS y medio, la empresa chi
na SIPG, que maneja el puerto de Shanghái,
obtuvo la licitación para expandir el puerto de
Haifa y operarlo durante un cuarto de siglo.

MAS ALLÁ DE la participación china en
"inmensos proyectos de infraestructura en
Israel, tales los túneles en el Monte Carmel y el
tren ligero en TelAviv, (...) otra empresa china
ganó la licitación para construir un nuevo
puerto (¡megasic!) en Ashdod": ¡dos de sus
tres puertos!

¿CÓMO REACCIONARÁ TRUMP cuando
llegue a su mesa la aparente, sino coreográfica,
"traición" de su dilecto cuarteto Netanyahu/
Kissinger/Jared Kushner/Sheldon Adelson
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(dueño de un casino en Macao).

¿QUÉ SABRÁ QUE no sepamos el cuarteto
Netanyahu/Kissinger/Jared Kushner/Shel
don Adelson sobre la declinante situación
doméstica, no se diga foránea, de EU en la
fase del "Desorden Global en la Era Post Es
tados Unidos"? (http://bit.ly/20wrtqx).

EL primer ministro Benjamín Netanyahu se reunió con el presidente DonaLd Trump, en
septiembre pasado en Nueva York, al margen de La AsambLea General de La ONU. Foto Afp
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Investigación al sexenio
eopoldoMendívil

ENRIQUE PEÑA NIETO,
PRESIDENTE SALIENTE:

+Nadie tiene más derecho que
el de cumplir con su deber

Auguste Comte
IUDAD DE MÉXICO. Bueno,
pues lo que se veía venir, ya coc menzó...

Se veía venir, Presidente, porque
durante más de la mitad de su sexenio su
cedieron hechos ilícitos o solo inmortales

diversos; y se rumoreó a voz en cuello sobre
otros actos de corrupción que jamás fueron
ni refutados ni aclarados, a pesar de que a
usted se le involucró en diversas acciones

corruptas... que usted permito dejar así, ja
más refutó tales acusaciones por alguna ra
zón misteriosa que mi imaginación nunca
logró encontrar.
Y así, lo que tenía que pasar ya lo comen
zó al demandar su sucesor que se le inves
tigue a usted a fondo; lo cual, a estas al
turas del cambio de poderes, suena como
una autoorden de AMLO, quien ni duda
cabe, en su discurso de nuevo Presiden
te de la República y a pesar de haberse pa
seado muy amistosamente con usted para
las fotos que les tomaron juntos en Pala
cio Nacional, anunciará que personalmen
te y en persona le estará lanzando en ese
mismo instante los mastines, quizás hasta
con la orden de detenerle, toda vez que su
fuero se habrá extinguido en la mediano
che, una vez que le entregue la banda pre
sidencial...

Porque AMLO necesita que se le crea al
300 por ciento su promesa de campaña so
bre acabar con la corrupción y usted sería
la mayor y mejor prueba de que irá en se

rio, para que no haya quien se sorprenda...
Esto que le escribo sería el escenario perfec
to para reafirmar que su gobierno se encar
gará de realizar la mayor parte de los cam
bios que el país precisa desde hace mucho
tiempo, pero todos sus antecesores se nega
ron a realizarlo...

... y que se cuiden los dos panistas que go
bernaron a México al inicio de este siglo
y que nada amigables fueron con él; por
el contrario, comenzando con Fox, quien
pronto confirmará o no su apuesta cuando
tuvo todo a la mano para encarcelarlo por
su desacato en el famoso caso de El Encino,
pero prefirió correr que convertirlo en su
enemigo. ¿Ya se le habrá olvidado a AMLO
o nos demostrará lo del perdón y el olvido?
O al contrario, lo entambará por todo lo de
más que le hizo cuando fue el Jefe de Go
bierno capitalino?
¿Y Calderón..? Caray, don Felipe la tie
ne peor a partir de que, al menos de dientes
para afuera, el Presidente Electo mantiene
la convicción de que el segundo panista en
la Presidencia le robó la elección porque al
guien "le ayudó" —así lo repitió hace unos
cuantos días— para inflar con apenas un
dos y pico por ciento la votación y ganarle
por la vía del fraude...
Así que pónganse a rezar al cielo y tam
bién, por las dudas, al infierno, para que
AMLO no haya mentido al afirmar que no
es vengativo.
... Aunque poco ganen usted ni todos los
demás si les responde que no es vengativo;
pero sí justiciero...
Internet: Lmendivil2010@gmail.com

Facebook: Leopoldo Mendívil
Twitter: @Lmendivil2015

Blog: leopoldomendivil.com
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PEPE GRILLO

Fuego a discreción
Desde una corte en Nueva York, durante el juicio en contra del
Chapo Guzmán, el Rey Zambada, hermano del Mayo, abrió
fuego a discreción.
Le ha disparado a todo lo que se mueve. Ha dicho montos y
nombres de funcionarios mexicanos que recibieron sobornos
del Cartel de Sinaloa.

Es obvio que la expansión del narco no sería posible sin la
cobertura de autoridades de diversos niveles, sin descartar a nadie.
Pero también es verdad que un dicho sin pruebas se refuta
con otro dicho y nada más.
El Rey es testigo de la fiscalía, o sea es una herramienta del
gobierno norteamericano.
Sus denuncias no deben tomarse como pasajes bíblicos, nada
de eso, pero tampoco pueden considerarse desvarios. Cabe
seguirles la pista.

Resistencia ciudadana
Toma forma la resistencia al plan de seguridad del próximo
gobierno, que tiene como eje una Guardia Nacional
militarizada bajo el mando de la Sedeña.
Hay voces en contra dentro de las filas del partido mayOntario,
pero también entre organizaciones de la sociedad civil
dedicadas al tema de la seguridad.
"Causa en Común" reunió a un grupo de organizaciones
preocupadas porque la Guardia no tendrá mandos civiles sino
militares y porque están condenando a la Policía Federal a
desaparecer según el plan anunciando.
María Elena Morera pidió detener los cambios
constitucionales anunciados y revertir la intención
militarizadora de seguridad pública.
El debate está en sus etapas iniciales. Tendrá como sede el

Congreso, hacia donde se encaminan las organizaciones de
la sociedad civil.

Solís Cámara declina invitación
Las nuevas disposiciones en materia de salarios del sector
público han dado lugar a renuncias en diversos ámbitos.
Servidores públicos de alto nivel no encuentran atractivas
chambas en las que el esquema de salarios queda lejos de lo
que pueden obtener en la iniciativa privada.
Ya se prepara una avalancha de amparos de servidores
públicos inconformes con que su salario se ajuste a la baja.
El tema ha llegado también al sector central.
Se dice que Fernando Solís Cámara, que se perfilaba
para ser subsecretario de Educación junto a Esteban
Moctezuma, declinó la propuesta por estar inconforme
con el sueldo de la posición de subsecretario.
La reducción de salarios puede general ahorros pero también
un debilitamiento del servicio público.

De las cámaras a los escritorios
¿La dirección general de RTC es un cargo idóneo para un
cineasta?

Tiene entre sus atribuciones clasificar películas para niños,
adolescentes o adultos, pero eso está muy lejos de la órbita
de un cineasta.

Luis Mandoki es un director de cine reconocido en México y
a ni vel internacional.

En otras ocasiones ha dicho que no tiene vocación de
funcionario y no quiere estar dentro de una oficina.
Ha documentado la causa de López Obrador desde hace años,
en la etapa de vacas flacas, y ahora, en el momento del triunfo,
el presidente electo lo invitó a dirigir RTC.
Pronto sabremos si cambia de opinión y entra en la burocracia.
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EL CRiSTALAZO

El escudo olvidado;
el logo plagiado
Rafael Cardona
rafaei. Cardona, sandovai@gmaii.com
eicristalazouno@hotmail.com

Se llama Israel Hernández y venció a Cal
los V. Con dos clips cruzados, so
brepasó al hombre en cuyos do
minios el sol jamás dormía.
Se birló un simplón logoti
po de rockeros y se burló

de los "expertos" más sabios de cuán
tos se conozcan en el medio del dise

ño gráfico, tanto como para no detec
tar un "cachiml", un robo o un "fusil".
Como ya no estamos en tiempos mo
nárquicos ni para rendir homenaje a re
yes o emperadores, la Ciudad de México
ahora tiene un "logotipo" —al menos pa
ra su gobierno—, donde antes tuvo un es
cudo, en cuyos campos se carga una tradi
ción de 500 años.

En lugar de aquello de la nobleza y lealtad de la ur
be, ahora nos conformaremos con cuatro puntitos, una
"X" formada por dos "clips" de oficina y un rollo de Clau
dia Sheinbaum.

Hace unos días, con un archivo notable (ahora están de
moda los archivos históricos y los consejos conyugales
para tal fin), Héctor de Mauleón nos ofreció un relato
cronológico de cómo han cambiado los símbolos oficia
les hasta antes de caer en esta incomprensible mezcolan
za de logotipos, marcas registradas y etiquetas de equi
paje aeroportuario.
Pero las cosas no son nada más incomprensibles.
En la Cuarta Transformación —al menos en su expresión
urbana— resultan a veces absurdas y en otras ridiculas
Convocar a un concurso, designar un jurado multidisci
plinario (¿cómo, si todos son diseñadores?) y por lo vis
to miope, y no advertir la burda engañifa de un plagio de
otro diseño igual de sencillo (pero sin pretensiones), es

demostrar poca inteligencia o querer burlarse de la inteli
gencia de los demás.
La decisión de otorgarle el premio a un diseño tan bási
co como para no aprobar un examen de primer semestre,
simplón —dos clips entrelazados en forma de verde "X",
cuyo esmeralda invoca una ecología destruida, con cuatro
circulitos evocativos de los barrios originales de la Gran
Tenochtitlán—, no exalta ni prestigia la concurrencia de
expertos, quienes han demostrado cómo sus altos conoci
mientos en materia de diseño nada más les sirvieron para
llevarlos a bailar el oso.

Dijo Sheinbaum:
"Sobre el concurso de la Imagen Institucional el resulta
do fue una decisión del jurado multidisciplinaiio de exper
tos. Cónsul taremos al Instituto Mexicano de la Propiedad
Industrial para evitar controversias antes del 5 de diciem
bre", tuiteó Claudia Sheinbaum.
Pero conozcamos a quiénes fueron llevados de la mano a
este fallo, porque ya hay quien ha descubierto otro men
saje (quizá subliminal) en el célebre logotipo: si se destra
ban los clips, uno es una larga "C" y el otro, rotado sobre
su eje, forma una "S" vertical; o sea, las iniciales de la nue
va gobernante de la ciudad de México.
El jurado estuvo compuesto (o descompuesto), por Xa
vier Bermúdez, actual director de la Bienal Internacional
del Cartel en México y coordinador de diseño en la Uni
versidad Veracmzana; Anahí Campos Dueñas, fundadora
y directora de Leonora, Buró Creativo Agencia de Diseño.
Y también:

"Cristóbal Henestrosa, maestro de diseño tipográfico por
el Centro de Estudios Gestalt y miembro de la Association
Typographique International; Rafael López Castro, dise
ñador del logo del Partido de la Revolución Democrática
(PRD) y TV UNAM; Iván Mayorquín, fundador del estu
dio de ilustración y diseño contemporáneo Buque en Si
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naloa, y Germán Montalvo, miembro de la Alianza Grá
fica Internacional.

Pues con todos esos laureles, les metieron dos goles, uno
por el chafísimo contenido gráfico del pueril logotipo de
los clips, y el otro por el plagio.
Pero como para todo hay una salida, ya se anuncia una vi
sita al IMPI:

"Sobre el concurso de la Imagen Institucional el resultado
fue una decisión del jurado multidisciplinaiio de expertos.
Consultaremos al Instituto Mexicano de la Propiedad In
dustrial para evitar controversias antes del 5 de diciembre".
Y aquí se le podría hacer una pregunta a Claudia Shein
baum cuyo tuit está líneas arriba: ¿la consulta al IMPI es
para saber si hay registro del logotipo de los músicos de
Neural FX o para preguntar cómo se registra una obra, por
que esto es un caso de propiedad intelectual.
Y por su paite los chavos de la banda (sin alusión alguna a
Mart Crowley), han posteado estos mensajes inequívocos:
"Gracias a toda la gente que el día de hoy nos informa so
bre el gran parecido del nuevo símbolo de #CDMX al
nuestro, el cual hemos utilizado oficialmente desde 2009.
Gracias a todos por sus menciones y apoyo, y de ser nece
sario se tomarán caitas en el asunto. #NeuralFX".

Pues sobre el asunto se tomará cualquier cosa menos car
tas, si por eso se diera a entender un pleito contra la jefa
tura de Gobierno de la ciudad de México. Ni lo van a ha

cer ni podrían vencer.
Pero ahí queda una muestra más...
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Mario Bellatín
El escritor mexi
cano es el Premio

Iberoamericano de Letras
José Donoso 2019. La Uni
versidad de Talca, en Chile,
lo eligió por considerar que,
entre los literatos de lengua
española y portuguesa,
nuestro compatriota tiene
una trayectoria destacable
y profunda. El reconoci
miento ha dejado sin pala
bras a Bellatín, pero por
fortuna esto es meramente
momentáneo. Habrá de es
cribir mucho, mucho más,
para deleite de todos los
que aprecian su obra.

Donald Trump
Ya tenía rato el
magnate y man

datario en no visitar el rin

cón del "Abajo" de nuestro
diario,., Bueno, tenía tres
días, pero este rincón lo ex
traña cuando pasa más de
unas horas lejos de él. Aho
ra Trump se enreda con líos
de su hija porque la niña
utilizó mails comerciales
para asuntos de Estado (al
go por lo que Trump pidió
cárcel para Hillary) y ahora
un juez le echa atrás una
iniciativa perversa que no
concedía asilo a migrantes.
Buena semana la de Trump.
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Kelly y Caravana 500
Desde Colombia: Al concluir su gestión como jefe del

Comando Sur, el general John Kelly aún timonel de la
Oficina de la Casa Blanca recordó a los presidentes de
Colombia, Panamá, Honduras, El Salvador y Guatemala
"la clave para derrotar a la uarcosubversión e inmigra
ción ilegal es combatirlos con salud, educación, oportu
nidades y eficientes órganos de inteligencia". Aseguró
que Centroamérica (CA) une dos orillas del narcotráfico,
la producción de Sudamérica y el consumo Norteameri
cano que suma 23 millones de personas.

Sicariato: Según Kelly en CA, existen dos organizacio
nes del narco, transportistas y administradores. Fox
News dio a conocer que quienes operan en el Sur y Norte
del río Bravo como distribuidores locales lograron incrus
tar a 500 personas en la actual caravana.

PanamáCR: Debido a lo abrupto de región de Darién,
la selva entre Colombia y Panamá los traficantes con el
apoyo de La Mara trasladan su mercancía por mar a Hon
duras, punto de recepción de coca para su traslado a
Guatemala. En 2016 de los 80 mil kilos de coca que ingre
saron a EU, unos 65 mil aterrizaron en golfo de Fonseca,
La Mosquita y Puerto Lempira donde integrantes de una
segunda caravana traslada la droga a Tegucigalpa.

Edo fallido: El narco convirtió a Honduras en el tercer
país más peligroso del mundo con 20 decesos diarios
convalidados por La Mara,
aliada en caravana para en
tregar su mercancía en
puerto Quetzal, Guatemala
donde es recibida por cárte
les del Pacífico y Zetas que

controlan el Peten antes de
su ingreso a Hidalgo, Tapa
chula Chiapas vía avionetas
o por tierra en camiones que
irrumpen en el Ceibo, bajo
control de Los Mendoza,
quienes anexaron su gente a
la caravana cártel del Pacífi
co aliados de La Mara, Calle
18 y Lorenzanas en Los Án
geles.

¿Quiénes son? En octu
bre Gobernación reconoció
la presencia de un grupo de
lictivo infiltrado en la cara

vana que repartió dinero a
mujeres embarazadas, niños
y adultos mayores para ubi
carlos en la primera línea
que buscó ingresar por la fuerza a México. The Oregonian
vinculó a sus instigadores con Los Mendoza y Lorenzana.

Escenarios Chapo. "Concluido el juicio de Joaquín
Guzmán a quien se imputarían 70 años, seguirá la consig 
nación de exgobernadores, exlegisladores y exsecretarios
de gabinete del gobierno mexicano" expuso Tim Helms,
sobrino del extinto senador Jesse Helms quien exigió a
Ronald Reagan cortar la colaboración con el presidente
Miguel de la Madrid por el crimen del agente Kiki Ca~
marena... Tlaxcala: En Acuitlapilco, se realizó una Jorna
da Médica en favor de vecinos. Se valoró peso y talla,
hipertensión arterial, consulta general y dental, estudios
de Papanicolaou y mama. También se esterilizó y aplico
la antirrábica a gatos y perros.

iiCDIOlO <ct lo
abrupto de región de
Darién, la selva entre
Colombia y Panamá
los traficantes con el
apoyo de La Mara
trasladan su mercan
cía por mar a Hondu
ras, punto de recep
ción de coca para su
traslado a Guatemala.
En 2016 de los 80 mil

kilos de coca que
ingresaron a EU, unos
65 mil aterrizaron en
golfo de Fonseca, La
Mosquita y Puerto
empira
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Avalan subir el verde

La Comisión de Gobernación de la
Cámara de Diputados aprobó reformar
el artículo 34 de la Ley sobre el Escudo,
la Bandera y el Himno Nacionales, a
fin de adecuar el orden de los colores
dispuestos para la banda presidencial,
para que el color verde quede en la
franja superior.
La iniciativa señala que la banda

presidencial, al ser una de las repre
sentaciones más importantes de nues
tro país y ser portada exclusivamente
por el titular del poder Ejecutivo, debe
adecuarse respecto del orden de los
colores dispuestos para la bandera
nacional.
La presidenta de esta comisión,

diputada Rocío Barrera Badillo explicó
que la banda presidencial, generada

en 1924, se modificó en 2010 y quedó
como está actualmente, con el color
rojo en su parte alta. Se busca regresar
el color verde a la franja superior, acor
de con la bandera nacional.
Manifestó que el dictamen a la inicia

tiva, promovida por la diputada Sandra
P&ola González Castañeda de Morena,
secretaria de la Comisión, será presen
tada al pleno para su votación y, poste
riormente, se enviará al Senado, a fin
de que el 1 de diciembre el Presidente
pueda portar la Banda Presidencial, ya
adecuada, en su toma de posesión.
El dictamen, aprobado Con 18 votos

a favor y dos en contra, establece que
a lo largo de la vida republicana se
han constituido símbolos, como la
Constitución, la bandera: el escudo y el
himno, para representar ja unidad del
Estado nacional y cimentar los valores
y la identidad.
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jk n w vA JD 1 MU
García Luna, el consentido de Calderón
¿y del narco?; perdón a todos: AMLO

Por Alberk) Moiilova

Genaro García Luna fue el hombre más fuerte del sexenio de Felipe Calderón
Hlnojosa.

De director de la Agencia Federal de Investigación (AFI) enj el gobierno
de Vicente Fox Quesada pasó a titular de la poderosa Secretarla de Seguridad
Pública (SSP), creada ex profeso por el presidente obsesionado con la milicia.

Pese a las acusaciones de corrupción, sus constantes montees televisivos y su
riqueza inexplicable, que él atribuye a una tía rica que le heredó, el originario de la
colonia Primero de Mayo, delegación Veriustiano Carranza, en el entonces Distrito
Federal, era el consentido del gabinete dél michoacano.

Ingeniero mecánico por la Universidad Autónoma Metropolitana (ÜAM), fue
espía del Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen) y de ahí pa'l real.

Ayer fue acusado por Jesús El Rey Zambada, hermano de Ismael El Mayo
Zambada, de recibir 6 millones de dólare 5, que él habría entregado directamente
en dos entrevistas distintas y al menos cihcuenta millones de dólares^ producto
de una coperacha entre José Gerardo Alvarez Vázquez El Indio, Edgar Valdez
Villarreal, La Barb/e, y Héctor Beltrán Leyva, El H, del cártel de los Beltrán Leyva, y
muerto, curiosamente, apenas el domingo pasado de un paro cardiato en el penal
de El Altiplano.

La prosperidad económica de García Uina fue vertiginosa. Le son atribuidas
propiedades y empresas en la Ciudad de México, Miami, Florida, y San Antonio,
Texas.

Al concluir el sexenio de Calderón dej0 el país, en medio de crítica^ por su pre
sunta corrupción y por irregularidades diversas.

Con Calderón, la Policía Federal pasó de 6 mil 500 elementos a 37 mil.
Hoy son 40 mil.
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Su montsye más recordado es el de la secuestradora francesa, Florenco Cassez,
el 5 de diciembre de 2005. Ese día la AFI detuvo a su novio, el secuestrador Israel
Vallarta Ceceña, líder de la banda Los Zodiaco, y a ella, pero esperaron al siguiente
día para simular el rescate de las víctimas y transmitirlo en vivo en la televisión.
También un supuesto rescate de los periodistas Alejandro Hernández Pacheco de
Televisa y el camarógrafo de Milenio TV el 31 de julio de 2011 en Durango.

García Luna pagó la producción de la telenovela con recursos públicos, obvio
El Equipo, que costó, según confesó Alejandro Poiré, vocero anticrimen del gobier
no federal y luego secretario de Gobernación, 118 millones 116 mil 880 pesos.

Su poder fue tal, que Felipe Calderón desapareció el Día del Policía del 2 de junio
y lo envió al 13 de julio, pero exclusivamente para los federales.

Ese fue un proyecto de Genaro Garcfa Luna productions.
La Policía Federal comenzó su metamorfosis en el sexenio de Fox, para explo

tar en el de Calderón y alcanzar su climax, precisamente con García Luna. Ambos
fueron cimiento de su sexenio y su guerra contra el crimen, que produjo al menos
ciento seis mil muertos y 30 mil desaparecidos.

Lindura, tino?
Militarización, claro, epor qué no?
Enrique Peña Nieto hizo el dos ayer a Morena y al preciso Andrés Manuel López
Obrador.

Hacer frente al reto de seguridad pública habría sido impensable sin la deci
dida participación de las Fuerzas Armadas. Ciertamente, se trata dejun respaldo
subsidiario y temporal, que se brinda a distintos estados de nuestro país, a peti
ción expresa de los gobernadores, dijo al entregar ascensos a los militares en el
Campo Marte.

Es indispensable contar con un que regule la participación del Ejército, Fuerza
Aérea y Armada en materia de seguridad interior.

Ante la debilidad de las policías estatales y ahora que la Suprema Corte de
Justicia de la Nación se ha pronunciado respecto a la ley promulgada en diciembre
del año pasado, nuevamente estamos frente a un vacío legal que debg ser subsa
nado. Corresponderá a la nueva legislatura y al próximo gobierno dar la certeza
jurídica necesaria para la creación de las Fuerzas Armadas en materia de seguri
dad interior, remató.

Mientras, cual escena de El Padrino, de Francis Ford Coppola, en la Cámara
de Diputados, el coordinador de los 250 morenlstas, Mario Delgado, presentaba
de forma sicronizada, la iniciativa para reformar 13 artículos de la Constitución y
crear la Guardia Nacional.

Salvador Clenfuegos Zepeda, secretario de la Defensa Nacional, aseguró que
los militares no distinguen colores partidistas. Y que son leales.

Más de 700 organizaciones enviaron una carta a López Obrador para que no
militarice.

Y él dice que no le importa.
Que lo hace por el bien del país y porque no hay opción.
Que la Policía Federal, orgullo de Calderón, no sirve.

Perdón a todos

Y el perdón a los corruptos.
Punto final. Es un perdón.
Y que en adelante ya no se perdone a nadie.
No apostemos a la persecución.
Que no nos empantanemos en estar persiguiendo corruptos.
Se está planteando decirle al pueblo de México que hay un punto linal, que
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se acaba la historia trágica horrenda de corrupción, de impunidad. Q ue comen
cemos una nueva etapa, que ya inició una nueva historia y que hacia adelante no
habrá perdón para ningún corrupto, dice el tabasqueño.

Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de Morena, se opone:
 Yo en lo personal no lo apoyo, y en el Senado por eso estamos construyendo

un marco legal.
Vámonos: Sólo faltan 9 días.

Fecha: 21/11/2018

Página: 2

Area cm2: 419

3 / 3

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 9,050

Página 45



, Sacapimtm
Renuncia masiva
Inició te desbandada pimlító a un día de que Marko
Cortés ¡ornó protesta como dirigente riel P\Y De un
jalón. ()7 personas renunciaron a su militancia por
considerar que el grupo de Ricardo Anaya mantiene
secuestrado al partido. Enlre los que se fueron están
Jorge Camaeho. Jorge Zermeño, Miguel Ángel Toscano
\ Jesús Castillo Sánchez, hijo del general Jesús Castillo
Cabrera, jefe del ¡'suido Mayor tic Felipe Calderón.

Jorge
Camaeho

Miguel
Osorio

Lo advirtió Osorio
Desde que asumió como senador del PK1. Miguel
Osorio alertó sobre Sa posible liberación. \ ía argucias
¡egafes, de implicados en el eastMíe ¡os Í3 ck?
%ofztnapa. V ahora t uato de ellos fueron liberados
por itn jne/,. pese a que hasta habían sido reconocidos
por familiares de las víctima.';. Por eso urgió a poner
Jupa a la actuación de ios jueces.

Promueve tren en España
Va se alista a promover e! Tren Maya en el extranjero
el futuro secretario de Turismo, Miguel Torruco. Há
enero ele 2019 irá a Ispaña a la Feria Inicrnacionai
de Turismo. Ahí presentará el provecto a más de 40
operadores e inversionistas del mundo. Llevará los
videos que hav sobre el tren y prevé que. al estar va
operando, capte cuatro millones de turistas ai año.

Miguel
Torruco
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Morena, sin expertos
Donde están en alerta es en la bancada de Morena en

San Lázaro. Resulta que ayer, día en que presentaron la
iniciativa de reformas para crear la Guardia Nacional,
se dieron cuenta de que ninguno de sus legisladores es
experto en temas de seguridad pública. Nos dicen que
pasaron las de Caín tratando de explicarla.

Delgado

Reclamo de Cienfaegos
Duras palabras lanzó ayer el secretario de la Defensa
Nacional. Salvador Cienfuegos. Ante el presidente
Enrique Peña, reclamó que sus elementos hayan
sitio discriminados, ineoniprendidos y señalados de
manera infundada e injusta, por su labor contra el
crimen. Sin embargo, se dijo satisfecho y orgulloso de
sus soldados.

Salvador
Cienfuegos
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ALHAJERO

Rosalinda López no hizo ana
sola pregunta; pero sí les pidió
a todos sus renuncias

jl 1 viernes pasado, llego Rosa
E linda López Hernández a

cuyo cargo estará la Audito
ría Fiscal Federal a su cita
con el equipo saliente del
Sistema de Administración
Tributaria (SAT).

La recibió Osvaldo Santín Quiroz, actual
jefe del SAT, y luego la dejó chambeando
con el equipo designado para la entrega y
la explicación de los distintos considerados
importantes.
Pero antes de comenzar formalmente la

reunión de trabajo, quien quedó a cargo del
encuentro le preguntó a Rosalinda si se le
ofrecía algo. Ella le respondió
que sí, que por instrucciones
del Presidente electo, queríalas
renuncias de los administrado
res centrales y administrado
res de todos los desconcen
trados (67) y que ella decidiría
en qué momento se irían.
Luego de tan grato proemio, se presentó

cada uno de los asistentes. Cuando a ella le
tocó el turno, no dijo ni pío. Comenzó pues
el trabajo. Durante cuatro horas, el equipo de
Santín presentó los temas torales del área.

La futura auditora fiscal federal, sentada al
lado de quien llevará las riendas del SAT, Mar
garita RíosFajart, no hizo una sola pregunta
durante todo ese tiempo y no tomó una sola
nota. Una expresión de aburrición y enfado
la acompañó todo el tiempo.

QUIEREN REVIVIR EL INMECAFE. Las
mesas de transición tienen sus sorpresas.

Una de ellas se vivió antenoche en uno de

los encuentros que sostuvieron miembros del
equipo del próximo secretario de Agricultura,
VíctorVillalobos, con más de 50 productores
de café en el país.
Resulta que estaban trabajando en cuatro

mesas distintas sobre el tema, en las oficinas
que les prestó la Sagarpa para esta etapa.
En una de ellas, se planteó la posibilidad

de crear un instituto especializado en el tema
del café, tal como existió en años pasados: el
Inmecafé. ¿Lo recuerdan? (incluso estaba
presente en la reunión quien fuera director
de ese instituto en un momento dado, Fausto
Cantú Peña). Ala hora de las conclusiones, le
presentaron a Villalobos la propuesta de los
productores. El próximo titular de Agricultura
escuchó sus argumentos y no le pareció nada
mal la idea. Y sobre la mesa quedó, con altas
posibilidades de echarse a andar, la creación
de un instituto coordinador del tema del café.

PANISTAS SE REORGANI
ZAN. El nuevo dirigente del
PAN, Marko Cortés, se reunió
ayer con sus diputados en San
Lázaro.
Además de ratificar a Juan

Carlos Romero Hicks como coordinador
de la bancada blanquiazul, mencionó que su
partido va a crear dos nuevos organismos:

La Comisión Nacional Política, que estará
a cargo de Santiago Creel;

Y el Gabinete de Contraste (temático), con
Roberto Gil Zuarth a la cabeza.

GEMAS: Andrés Manuel López
Obrador invitó al cineasta Luis Mandoki
a ocupar la Dirección General de Radio,

Televisión y Cinematografía
(RTC).

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM

@MARTHAANAYA

SE PIENSA EN LA
CREACIÓN DE
UN INSTITUTO

DEL CAFÉ
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DIIIMCIOMS

amlo no que:r!a
MILITARES
MANUEL

LÓPEZ SAN
MARTÍN |

La propueHta original aptmtnlta que,
al paso de tr(>s años, no habría un mh
militaren tareas dexegarídaépúMien

1 Presidente electo estaba decidido. El
El i Ejército y la Marina debían volver a sus

i cuarteles. Lo harían de manera esca
lonada durante el primer trienio de su
administración, y la ruta se anunciaría
en la transición.

Pero algo o mucho cambió entre
los primeros cálculos y lo que se presentó la semana
pasada. La presencia de las Fuerzas Armadas no sólo no
se eliminó, sino que será reforzada. AMLO no mostró el
camino de regreso a los cuarteles, sino la ruta legislativa
para dar marco legal a su presencia fuera de ellos.

En su equipo, voces como la de la próxima secretaria
de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, impulsaban la
idea de una Guardia Nacional desmilitarizada. Esa pos
tura la apoyaban, entre, otros Alejandro Encinas y Zoé
Robledo, próximos subsecretarios en Gobernación, y
con menor intensidad Alejandro Gertz, ex titular de la
SSP, y Alfonso Durazo. próximo secretario de Seguridad,
quienes manifestaron desde un inicio dudas sobre la via
bilidad de lograrlo en el corto plazo. La propuesta original,
que se recargaba en la Gendarmería nacional francesa,
tr ataba de un cuerpo conformado por civiles, la élite de la

Policía Federal más elementos
que serían reclutados y capa
citados, que conformarían una
incorruptible y eficaz Policía
Nacional que encabezaría cada
una de las 266 regiones en las
que se dividiría el país.
El propio presidente elec

to simpatizaba con la idea. De

hecho, comparten con este espacio fuentes de su primer
círculo, antes de comenzar los foros de Pacificación en
agosto pasado, su instrucción era medir el pulso para
encaminar la vuelta a los cuarteles y delinear la ruta para
profesionalizar los cuerpos civiles de seguridad, escuchan
do a víctimas, organizaciones y a los propios gobiernos
estatales y municipales. Sin embargo, la información de
inteligencia que Gobernación, Defensa y Marina pusieron
sobre la mesa, y el diagnóstico de la infiltración del crimen
organizado en las policías locales, detuvo la ruta echada
a andar. El presidente electo ha repetido que hará en seis
años lo de dos sexenios, y que no hay tiempo que perder.
Durante su gira de agradecimiento, una de las principales
peticiones que recogió fue que los militares no regresaran
a los cuarteles. En el mismo sentido, la mayoría de los
gobernadores con los que se reunió, se manifestó porque
Ejército y Marina continuaran en las calles. El descontrol y
la podredumbre en muchas policías municipales y estatales
es tal, que ni las cabezas de las mismas, confían en ellas.

No tuvo muchas alternativas y optó por lo que consideró
un mal menor, contrario, incluso, a su propia convicción.
En su equipo vieron imposible construir un cuerpo sin
corrupción e infiltración del crimen, y poco viable trazar
el camino de vuelta a los cuarteles hasta no estar al mando
y palpar la realidad de la crisis de violencia.
OFF THE RECORD: Se le abre el camino a Elba Estfter

Gardillo. Juan Díaz de la Torre tendría, con todo y
renuncia redactada, un pie fuera de la secretaría

general del SNTE.

INFORMACIÓN
DE INTELIGENCIA
LO HIZO CAMBIAR

DE OPINIÓN
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Rozones
Dos pájaros de un tiro
Parece que la indagatoria para dar con los que asesinaron a un paramédico

y a tres policías, en Guerrero, avanza. Y es que ayer, el gobernador Héctor
Astudillo, dijo que ya los tienen identificados; son jóvenes de entre 18 y

20 años; además, pertenecen al mismo grupo que tiene que ver con los asesinatos
de sacerdotes en Taxco, en febrero pasado. Para tratar el caso, el mandatario estatal
se reunió con el secretario de Gobernación, Alfonso Navarrete Prida, quien reiteró
todo el apoyo para resolverlo.

Mensaje castrense
Para muchos no pasó inadvertido el hecho de que durante el evento reali

zado ayer, en el que el Presidente Enrique Peña entregó condecoraciones
y ascensos a personal militar, el General de División José Luis Sánchez

León fue colocado en un lugar privilegiado, a un lado del atril desde el cual habló el
mandatario. En eventos de este tipo nadie se sienta en donde quiere. El personal de
protocolo sigue una lógica para asignar los lugares. Nada es improvisado ni casual. La
ubicación de Sánchez de León ahí, ya con sus tres estrellas, fue una reivindicación de
las Fuerzas Armadas, ofendidas por una ocurrencia de un senador.

Parálisis en Puebla
La incertidumbre poselectoral tiene paralizada la vida institucional en el

estado de Puebla, debido a las constantes confrontaciones entre la mayoría
morenista del Congreso local y el gobernador, Antonio Gali. Ambas partes

están metidas en un estira y afloja que impide se concreten las reformas legales im
pulsadas por el Congreso. Ley que aprueba el Legislativo, ley que veta el gobernador.
La confrontación ya fue trasladada a la Suprema Corte, en donde el Congreso ha
presentado varias controversias constitucionales. El fondo del pleito es la insistencia
de Morena de no reconocer el resultado de las elecciones del pasado 1 de julio, que
dieron como ganadora a Martha Erika Alonso. Morena golpetea al gobernador como
un mensaje de hostilidad hacia quien tiene los hilos del poder en Puebla: el senador
Rafael Moreno Valle.
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UNAM, entre las 50 mejores
De acuerdo con el QS World Uriiversity Rankings by Subject, la UNAM está

clasificada entre las 50 mejores universidades del mundo en arte y diseño,
estudios de desarrollo, estudios clásicos, ingeniería minera, derecho e idio

mas modernos. En estas áreas, la máxima casa de estudios logró puntajes perfectos
en reputación académica en la opinión de los empleadores respecto a sus egresados
y en cuanto a la calidad de sus contenidos académicos. No es algo menor. Su principal
campus, Ciudad Universitaria, está catalogado como Patrimonio de la Humanidad
por la UNESCO, por su arquitectura y el desarrollo del arte moderno.

No habrá perdón para Graco
No todos dentro de la Cuarta Transformación están de acuerdo con que se

les otorgue el perdón a quienes pudieron haber cometido irregularidades.
Uno de ellos es el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, quien

dijo ayer que no habrá perdón para su antecesor, Graco Ramírez. El Cuau advirtió
que incluso le demostrará al Presidente electo, Andrés Manuel López Obrador,
con pruebas, lo que hicieron varios funcionarios de la administración estatal anterior.
Blanco sabe lo que habla: hace unos días, el gobierno de Morelos ratificó 17 denuncias
que antes había presentado ante la Fiscalía Anticorrupción en contra del exgoberna
dor y de varios exfuncionarios de las secretarías de Obras y de Salud, por un presunto
desfalco de mil 800 millones de pesos.

Nueva marcha fifí
Organizaciones sociales empezaron a di fundir desde ayer una convocatoria

para una marcha a realizarse el domingo 2 de diciembre, "en contra del
autoritarismo". Se trata de las mismas agrupaciones que convocaron a

la manifestación en contra de la consulta sobre la ubicación del nuevo aeropuerto,
que tuvo lugar el pasado 11 de noviembre en la Ciudad de México. La marcha sería la
primera en contra de quien ya para entonces será Presidente en funciones, Andrés
Manuel López Obrador. Será interesa nte ver cómo se comportan los manifestantes.
Y cómo reacciona el nuevo Jefe del Ejecutivo.
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» PULSO POLÍTICO

Rechazan
Guardia

oposición y
ONG

Por Francisco
Cárdenas Cruz

f ca rd enasíffipulsop olí ti co.com. mx

A 10 días de que Andrés Ma
nuel López Obrador asuma la
Presidencia de la República,
arrecia y se generaliza el re

chazo ciudadano y de los partidos poli
ticos y legisladores de oposición contra
la militarización del país a través de una
Guardia Nacional, cuya creación fue
propuesta ayer por la bancada de More
na en la Cámara de Diputados; al tiem
po que agrupaciones indígenas exigen
ser consultadas por la construcción del
Tren Maya que cruzará por sus regio
nes en el sureste de la república y cau
sará daños ecológicos y ambientales.

Por lo menos 500 organizaciones civiles y los que
fueran los tres principales partidos políticos, que
hoy son oposición, coincidieron en pronunciarse en
contra de la reforma constitucional anunciada por
el Presidente electo y que la mayoría de su partido
presentó en sesión en el recinto de San Lázaro, con
la que pretende que las Fuerzas Armadas se hagan
cargo de la seguridad pública.

DE ESTO Y DE AQUELLO

En la última ceremonia de aniversario de la Kevolu
ción Mexicana que encabezó ayer en el Campo Marte,
el Presidente Enrique Peña Nieto advirtió que exis
te un vacío legal para regular la participación de las
Fuerzas Armadas en tareas de seguridad pública, al
reconocer que ante la debilidad de las policías locales,
soldados, marinos y pilotos han sido factor de cohe
sión, estabilidad y desarrollo para el país.
Ante los secretarios de la Defensa Nacional, Gene
ral Salvador Cienfuegos; de Marina, Almirante Vidal
Francisco Soberón Sanz, miembros de su gabinete y
contingentes de la milicia, el Ejecutivo Federal decla
ró que luego de que la Suprema Corte de Justicia se
pronunció respecto a la Ley de Seguridad Interior, que
proponía garantizar la participación de las Fuerzas
Armadas, persiste el vacío legal que debe subsanarse.
Eso, agregó, corresponderá resolver a la actual Legisla
turay al próximo Gobierno federal para darle la certeza
jurídicaal Ejército, Armaday Fuerza Aérea en materia
de seguridad interior, porque es indispensable contar
con un marco legal que regule su actuación en las ta
reas de seguridad pública que le sean encomendadas.
En esa ceremonia, el Ejecutivo federal impuso con
decoraciones y otorgó ascensos al personal militar; y
en sus intervenciones, los titulares de Sedeña y Semar
reiteraron su lealtad a su Comandante Supremo y ra
tificaron que siempre estarán al servicio de la patria,
sin protagonismo alguno, lo que pareció un mensaje
con destinatario.

Una de las principales promesas de campaña electo
ral del Presidente electo, que le hizo ganar millones
de votos, como fue combatir la corrupción, no será
cumplida: lo reiteró la noche del lunes, en Televisa,
y ayer, en declaraciones a los reporteros, porque no
alcanzarían las cárceles para dar cabida a quienes han
incurrido en esos ilícitos.
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»QUEBRADERO

Entre acomodos y reacomodos
Javier
Solórzano
Zinser

i alguien se está obligando a entender los
tiempos de López Obrador, son los empre
sarios. Se han reunido con el Presidente

electo en varias ocasiones y todo parece
indicar que hay acuerdos, al tiempo que ponen sus
mejores caras.

Todo lo que se dijeron por la construcción del aeropuerto de Tex
coco ha pasado a segundo plano; ya ni quién se acuerde de ello. Les
da por tener la piel de elefante rasgo común en la clase política,
por ser absolutamente pragmáticos, por reconocer que no les queda
de otra; o por la suma de todo esto.

Después de lo que se dijeron y argumentaron sobre Texcoco era
previsible que se presentaran discusiones y debates de los empresa
rios, en defensa de la obra; sin embargo, no fue así.
Aceptaron, o se sometieron, ante lo que les propusieron en acuer

dos que no han sido transparentados. Del enojo y defensa vehemen
te pasaron al entendimiento; al final, Texcoco va a ser recordado
como una mala anécdota, la cual no vaya a ser que alguien la quiera
reciclar en seis años.

El hecho coloca a los empresarios bajo nuevos entendimientos
con el próximo poder político; sólo al paso del tiempo sabremos qué
irá a suceder. Los signos y mensajes que hoy se han dado son inquie
tantes; no vaya a ser que por llegar a acuerdos se repitan esquemas y
formas que tanto han dañado.

Lo que sin duda es importante, es qué tanto los empresarios y el
futuro Presidente han entendido que se tienen que entender; son
fuerzas mutuamente dependientes.

Por más que vayan a cambiar las cosas, como se presume, con el
nuevo gobierno, no tiene sentido que los empresarios y el nuevo go
bierno entren enfrentados a esta nueva y significativa etapa del país.

El sector privado sabe que tiene que acatar las nuevas reglas con
un gobierno que parte de una enorme legitimidad. El Presidente
electo no deja de arremeter contra los empresarios; pero, paradóji
camente les ha venido abriendo las puertas de par en par.

Igual los felicita por ser parte importante en el desarrollo de la
cultura, que los pondera como responsables dueños de medios de
comunicación, cuando hace por lo menos tres meses eran la mani
festación más acabada de la mafia del poder.

Se dirá, con razón, que es el momento en que el nombre del juego
es el entendimiento, llegar a acuerdos y ver hacia delante. Lo que le
dará fuerza y valor a todo lo que llegue, será que se haga público, lo
cual no se ha visto; por lo menos hasta ahora.

López Obrador va acomodando las piezas. La inquietud en un
sector de la sociedad se debe a que ha enviado algunos mensajes
contradictorios, de la mano de decisiones que han hecho algo más
que asustar a varios.

Lo que no se puede pasar por alto es, que sea como sea, López
Obrador no ha engañado a nadie. Más bien ha empezado a desarro
llar lo que prometió y dijo a lo largo de todos estos años. La sociedad,
al tiempo que votó por él, también mando un mensaje: ya no quere
mos lo que hemos vivido todos estos sexenios.

Un buen ejercicio es imaginar lo que estaría pasando si las elec
ciones las hubiera ganado José Antonio Meade o Ricardo Anaya.
¿Realmente queríamos esto como país, a pesar de las inquietudes y
temores que puede provocar López Obrador en algunos?

El costo con el nuevo gobierno es la incertidumbre. Profesionistas,
burócratas, jóvenes, inmobiliarias, banqueros, entre otros, andan in
quietos, y con cierta razón. No se sabe cómo venga el futuro.

López Obrador va a tratar de cambiar mucho de lo que nosotros
mismos no queríamos, ni queremos.

El Presidente electo debe enviar certidumbre y debe ayudarnos a
todos a acomodarnos a sus tiempos. Nos debe echar una mano.

RESQUICIOS.
El juicio de El Chapo está arrojando lodo por doquier.

¿Qué creer de lo que se está diciendo y lo que está por venir?
Estando sumidos en la corrupción, todo resulta posible. Lo que es
definitivo, es que para lo que hicieron y hacen los Zambada y El
Chapo, había, y hay, manos que mecen, desde el gobierno, la cuna.
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i alguien se está obligando a entender los
tiempos de López Obrador, son los empre
sarios. Se han reunido con el Presidente

electo en varias ocasiones y todo parece
indicar que hay acuerdos, al tiempo que ponen sus
mejores caras.

Todo lo que se dijeron por la construcción del aeropuerto de Tex
coco ha pasado a segundo plano; ya ni quién se acuerde de ello. Les
da por tener la piel de elefante rasgo común en la clase política,
por ser absolutamente pragmáticos, por reconocer que no les queda
de otra; o por la suma de todo esto.

Después de lo que se dijeron y argumentaron sobre Texcoco era
previsible que se presentaran discusiones y debates de los empresa
rios, en defensa de la obra; sin embargo, no fue así.
Aceptaron, o se sometieron, ante lo que les propusieron en acuer

dos que no han sido transparentados. Del enojo y defensa vehemen
te pasaron al entendimiento; al final, Texcoco va a ser recordado
como una mala anécdota, la cual no vaya a ser que alguien la quiera
reciclar en seis años.

El hecho coloca a los empresarios bajo nuevos entendimientos
con el próximo poder político; sólo al paso del tiempo sabremos qué
irá a suceder. Los signos y mensajes que hoy se han dado son inquie
tantes; no vaya a ser que por llegar a acuerdos se repitan esquemas y
formas que tanto han dañado.

Lo que sin duda es importante, es qué tanto los empresarios y el
futuro Presidente han entendido que se tienen que entender; son
fuerzas mutuamente dependientes.

Por más que vayan a cambiar las cosas, como se presume, con el
nuevo gobierno, no tiene sentido que los empresarios y el nuevo go
bierno entren enfrentados a esta nueva y significativa etapa del país.

El sector privado sabe que tiene que acatar las nuevas reglas con
un gobierno que parte de una enorme legitimidad. El Presidente
electo no deja de arremeter contra los empresarios; pero, paradóji
camente les ha venido abriendo las puertas de par en par.

Igual los felicita por ser parte importante en el desarrollo de la
cultura, que los pondera como responsables dueños de medios de
comunicación, cuando hace por lo menos tres meses eran la mani
festación más acabada de la mafia del poder.

Se dirá, con razón, que es el momento en que el nombre del juego
es el entendimiento, llegar a acuerdos y ver hacia delante. Lo que le
dará fuerza y valor a todo lo que llegue, será que se haga público, lo
cual no se ha visto; por lo menos hasta ahora.

López Obrador va acomodando las piezas. La inquietud en un
sector de la sociedad se debe a que ha enviado algunos mensajes
contradictorios, de la mano de decisiones que han hecho algo más
que asustar a varios.

Lo que no se puede pasar por alto es, que sea como sea, López
Obrador no ha engañado a nadie. Más bien ha empezado a desarro
llar lo que prometió y dijo a lo largo de todos estos años. La sociedad,
al tiempo que votó por él, también mando un mensaje: ya no quere
mos lo que hemos vivido todos estos sexenios.

Un buen ejercicio es imaginar lo que estaría pasando si las elec
ciones las hubiera ganado José Antonio Meade o Ricardo Anaya.
¿Realmente queríamos esto como país, a pesar de las inquietudes y
temores que puede provocar López Obrador en algunos?

El costo con el nuevo gobierno es la incertidumbre. Profesionistas,
burócratas, jóvenes, inmobiliarias, banqueros, entre otros, andan in
quietos, y con cierta razón. No se sabe cómo venga el futuro.

López Obrador va a tratar de cambiar mucho de lo que nosotros
mismos no queríamos, ni queremos.

El Presidente electo debe enviar certidumbre y debe ayudarnos a
todos a acomodarnos a sus tiempos. Nos debe echar una mano.

RESQUICIOS.
El juicio de El Chapo está arrojando lodo por doquier.

¿Qué creer de lo que se está diciendo y lo que está por venir?
Estando sumidos en la corrupción, todo resulta posible. Lo que es
definitivo, es que para lo que hicieron y hacen los Zambada y El
Chapo, había, y hay, manos que mecen, desde el gobierno, la cuna.

LOPEZ OBRADOR
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Para todos aquellos que tienen vocación ¡quedan 10 días
f w| ) para hacer todo tipo de actos de corrupción..!, ya que
VS' mientras NO le inicien algún proceso, recibirá el perdón

de Andrés Manuel López Obrador, porque según la
declaración del día: NO se 'empantanará' persiguiendo a presun
tos corruptos.

Y como las autoridades competentes están de brazos caídos en los
últimos días del sexenio, pues ni quien se ponga los tenis para per
seguirá alguien. Así que más de uno le tomará la oferta al Presiden
te electo, prometida en el acto de honor a Francisco I. Madero y
José María Pino Suárez.

No es cualquier cosa la posición del futuro Ejecutivo, no aplicar la ley
a conveniencia va en contrasentido del juramento que hará el 1 de
diciembre en la ceremonia de investidura presidencial: "Jura respe
tar y hacer respetar la Constitución y las leyes que de ella emanen".

A menos que Porfirio Muñoz Ledo cambie el texto y diga: "Jura
hacer su voluntad con la Constitución y con las leyes que de ella
emanen", son cuatro palabritas, no es para tanto, NO sean exage
rados. Además para eso está el Fiscal (Carnal) General de la Repú
blica, a modo pues.

M IJfc GOBERNADOR SINALOt NSC APARECEN EN TESTIMONIO
l)t ZAMBADA, G \RCÍA MINA V r.'fC INO ACUSADOS

Atoda velocidad prendióel ventilador laCorte Federal de Broo
klyn, ELI, en el juicio de Joaquín "El Chapo" Guzmán
Loera. En menuda bronca metió Jesús 'El Rey' Zamba

da a Genaro García Luna.

El ex secretario de Seguridad Pública de Felipe Calderón Hino

josa fue acusado de recibir seis millones de dólares del Cártel de
Sinaloa, y algo así como 50 millones de dólares de los hermanos
Beltrán Leyva.

Lo curioso es que hasta el momento ninguna autoridad de Sinaloa
de nivel aparece en las declaraciones de los testigos protegidos,
¿estaría lleno de ángeles el estado del noroeste en las administra
ciones de Juan Millán Lizárraga, Jesús Aguilar Padilla y Mario
López Valdez..?

Y para no dejar intacta a la Cuarta Transformación, 'El Rey' Zam
bada de paso embarró con millones de dólares sin precisar can
tidad a Gabriel Regino García, subsecretario de SSP de Andrés
Manuel López Obrador en la Jefatura de Gobierno, por aquello
de que se convirtiera en el SSP federal.

EDICIÓN ESPECIAL DEL SEMANARIO DESDE U FE EN ARRANQUE
e,< i . ¦s.y, >s

Histórica edición del semanario Desde la Fe prepara la Arqui
diócesis de Carlos Aguiar Retes para el 2 de diciembre, el
día después de la toma de protesta de Andrés Manuel López

Obrador ante el Congreso de la Unión.

Una lista de 10 invitados expondrá tesis y cuestionamientos sobre el
nuevo gobierno. Destaca la participación de la ministra en retiro Olga
Sánchez Cordero, Juan Pablo Castañón, de Consejo Coordinador
Empresarial, y una conocida figura política en la campaña del 2018.

Con este número inicia la publicación más importante de la Iglesia Cató
lica en México el sexenio de la Cuarta Transformación, incluyente de
posiciones antagónicas como la de la futura Secretaría de Gobernación,
promotora de temas controvertidos para el catolicismo como el aborto,
la legalización de las drogas y más, lo que vislumbra nuevos tiempos en
la relación Iglesia CatólicaEstado.
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SÓLO PARA INICIADOS
JUAN BUSTILLOS

Se rinde el último poder fáctieo, Carlos Slim
Sólo faltaba arriar banderas a un poder
táctico, el más importante, el ¡cónico,
el que en ocasiones es el hombre más
rico del mundo, pero sin duda, el más
acaudalado de México.

Carlos Slim no dijo mucho ayer,
pero para sus necesidades y las de
Andrés Manuel López Obrador es su
ficiente su aseveración de que habrá
certeza para la inversión en el próxi
mo sexenio.

Esta repentina transformación de
Slim ocurre después que una consul
ta popular le echó a perder un gran
negocio al determinar que el nuevo
aeropuerto de la Ciudad de México
deje de construirse en Texcoco.

Y no porque estén en peligro sus
inversiones en fas primeras etapas de
la obra, algo asícomo 13 mil millones
de pesos que se le pagarán o le serán
compensados con otras obras, sino
porque para salvar el gran proyecto
había planeado solicitar se le conce
sionara a él y a otros inversionistas.

Dicen que hizo la solicitud con una
carta escrita de su puño y letra para
que el Presidente electo no tuviera
duda; no se dice si en lugar de tinta
usó sangre.

Además, la semana anterior su
frió el desaire de algunos de sus pa
res de no invitarlo a pertenecer al
conspicuo grupo de empresarios que
asesorarán al Presidente electo que

en 9 días será constitucional.

Pero don Carlos no ha llegado a
ser quien es reparando en cuestio
nes menores que tengan que ver con
la pérdida de un negocio por jugo
so que sea o por un desaire de poca
monta, al fin y al cabo,, ni reuniendo
sus fortunas los consejeros empresa
riales del próximo Presidente pueden
igualar la suya.

Así que discurrió qué hacer pa
ra colocarse a la cabeza. Hay accio
nes que valen más que mil palabras y
ayer dio un paso decisivo acompaña

do de unas cuantas palabras valiosas
para la causa del Presidente electo y,
desde luego, para la suya.'

En la presentación de la Coordina
ción Nacional de Memoria Histórica y
Cultural externó su intención de co
laborar "en lo que podamos" en es
te ambicioso proyecto. "Lo vamos a
hacer con mucho gusto en la forma
en la que sea conveniente y necesa
ria", dijo.

Su generosidad para la noble cau
sa de digitalizar y crear una platafor
ma en la que se pueda acceder y dar
a conocer los distintos acervos na

cionales al mundo, no tendría mayor
trascendencia de no ser porque el
proyecto será encabezado por doña
Beatriz Gutiérrez Müller, esposa del
Presidente electo.

En otras palabras, Slim se quedó

sin aeropuerto y no será miembro
del consejo empresarial del próximo
Presidente, pero se meterá a la Cuar
ta Transformación de la mejor de las
maneras, por donde sí hay influencia
irresistible.

Este movimiento estratégico es
apenas un botón de muestra del por
qué ha escalado tan alto.

Después que la consulta acabó
con el megaproyecto del Presidente
Enrique Peña Nieto y le truncó a él la
posibilidad de tener una jugosa con
cesión, el hombre más rico de México
se aisló, no mostró rostro ni pronun
ció palabra durante varios días. Pare
cía enojado y, sin duda, lo estaba.

Pero ayer se apareció en el Archi
vo General de la Nación para ofrecer
una exhibición del frío pragmatismo
con que se conduce en los negocios,
dejando en claro que no hay tos en
el ejido ni sentimiento por lo del ae
ropuerto y que, desde luego apoyará,
como debe ser, al próximo gobierno.

Es un juego en el que todos ga
nan, pero lo cierto es que paulatina
mente todo se va rindiendo al paso
de Andrés Manuel. El primer día de
diciembre iniciará la Cuarta Transfor
mación con todos los poderes tácti
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cos debidamente alineados.
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RedO
Compartida

E¡\ el PRD van a acabar ron las

tribus, pero sólo de nombre,
porque las practicas ahí quedan y si
no, pues pregunte al diputa d o "Mejor
en Mutni" Fernando Bclaunziirnti,
quien ayer tuvo que salir por patas
luego que sus compañeros de partido
le reclamaron que no pudiera ganar ni
su distrito electoral. bueno, ni su sec
ción electoral y que nunca ha hecho
campana. Eso le reclaman.

F,l CHISME; y por eso el reclamo,
es que el rumor que hay es que
lk'biu rizarán estaría buscando

impulsar la nueva opción política
que está trayendo encima Felipe
Calderón, tal vez en una alianza, tal
vez en una renuncia masiva o algo
así. Rn Fin, Ese es el punlci.
Las siguientes horas serán

cruciales en la designación
del coordinador de Morena en el

Congreso de la Ciudad de México,
en lugar de Ernestina Gndoy, quien
solicitará licencia durante la sesión

riel miércoles para Incorporarse a!
gabinete de la entrante jefa de
gobierno, Claudia Shmnhaum,
Las denuncias de presuntos
soburnos en favor del diputado José
Luis Rodríguez, parecen haber
pesado al interior de Murena >
quedó hiera de la jugada dejando el
camino tibre a Ricardo Ruíz y
Eduardo Sanliltán.

E¡v Sonora. La nueva Fiscal del

Estado tomará protesta este
jueves en Palacio de Gobierno; la elegí
lia por los legisladores del Estado lúe
Claudia Indina Conrreras Córdova, que
por cierto será la primer mujer Fiscal
del Estado, propuesta enviada por la
gobernadora Claudia Pavlovich;
ContretaS Córdova obtuvo 211 vtilos a

favor y 10 en contra, cabe recordar que
el puesto quedó vacante cuando el
exfisca] Rodolfo Montes de Ot a rentm

ció el 5 de octubre al cargo tras la ejecu
ción de seis policías municipales,
GINfléx, subsidiaria de

GJNgraup de Raúl Beyruti
Sánchez, obtuvo la acreditación de
Solvencia II. otorgada por la CNSyF,
y eso ayuda a darle certeza a sus
clientes en transparencia y cuidado
de la información, establecer una
estructura organizativa clara y apro
piada, e instrumentar mecanismos
de control y auditoría internos.

ELv el mercado de Intermediarios
CdNflex es una de las pocas que cuen
tan con dicha acreditación, que se ali
nea a ios estándares de calidad y de
excelencia del sector asegurador.
Solvencia II tiene su origen en

buiopa y México lo adopta para
estandarizar procesos dentro del
mercado financiero, es un régimen
fortalecido en solvencia para redu
cir posibilidades de pérdidas para
los consumidores, así como para los
trastornos del merendó de seguros.
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Periodistas de Tercer Grado
¦ & A ^

os periodistas del progama Tercer Grado se
pusieron "de tapete" al Presidente electo, An
drés Manuel López Obrador; sin embargo, el

momento más interesante fue cuando empezaron a discutir la
Guardia Nacional y el actuar de las Fuerzas Armadas y ei
Ejército en las labores de seguridad publica. Fue en ese ins
tante cuando se tensó el ambiente entre el comunicador televisi

vo y el futuro mandatario.
López Obrador aseguró que nunca ha dicho que el Ejército

debería de salir de las calles. AI mismo tiempo, Joaquín Ló
pezDo riga cuestionó el cambio de discurso del político ta
ba squeño, pues algo le sonaba extraño. "JVo, no, no, nunca
he dicho eso (".) Te invito a que lo pruebes, nunca he
dicho eso", decía López Obrador ya enojado.
Pero el "Teocher" no le probó nada. Y entre los entrevistado

res hubo quien "se puso et saco", cuando López Obrador advir
tió que hay quienes se las dan de liberales, pero son conserva
dores. Y hablando de corrupción, más de uno se sintió aludido,
luego de recibir sexenio tras sexenio millones de pesos en
publicidad para sus portales de noticias y que ante la Cuarta
Transformación del país no quieren perder esas canonjías, lo
que explica su nueva actitud sumisa ante el nuevo gobierno.

AÑILO propone a Luis Mandoki para RTC
Andrés Manuel López Obrador, confirmó que propuso al

cineasta Luis Mandoki, para ser el próximo titular de la Di
rección General de Radio, Televisión y Cinematografía.
"Lo que me llama ia atención es que ustedes están muy

informados, porque estas cosas se están tratando apenas en
ia oficina y se supone que son asuntos, no con/i den cíales,
porque no hay nada que ocultar, pero es análisis al interior
de nuestro gabinete Juturo, y ya ustedes ya tienen ¡a infor
mación, les felicito porque son muy profesionales", aseveró.
La dirección depende de la Secretaría de Gobernación y se
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encarga de supervisar los contenidos de radio, televisión y cine
matografía, para su clasificación, transmisión, comercializa
ción, distribución y exhibición. Mandoki es director de pelí
culas como Voces Inocentes, y Angel Etjres, entre otras.
Además, dirigió dos documentales sobre el presidente elec
to: Fraude: México 2006, y ¿Quién es el señor López?

MC presenta iniciativa
para regular mariguana lúdica

La diputada de Movimiento Ciudadano, Martha Tagle. pre
sentó una iniciativa, a fin de regular el uso terapéutico y lúdi
co de la mariguana, "El uso de drogas ha estado presente a
lo largo de Ja historia de la humanidad, y la idea de que
puede ejristír un mundo libre de drogas es totalmente equíuo
cada y partir de un diagnóstico erróneo nos conducirá a apli
car políticas públicas condenadas al Jracaso, prueba de ello
es ia guerra emprendida en 2006 por el gobiernoexpuso
ante el pleno de la Cámara de Diputados,
Tagle además inscribió otro proyecto que propone nuevos

términos para el tema de las drogas, usos nocivos o problemá
ticos y dependencia, para crear una política de prevención.
"Cualquier modificación legal en materia de drogas requie

re de construir una verdadera política de prevención, infor
mación y educación que permita a ios potenciales usuarios
de éstas, y a los que ya lo son, contar con un apoyo desde eí
Estado que respete sus derechos y los ayude a tomar decisio
nes in/ormadas/rente a este Jenómeno". refirió la emecista.
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MIGRANTES, "DOLOR DE
CABEZA PARA MÉXICO"

^ Qué necesidad tenemos los mexicanos de
aguantar abusos, desdenes, agresiones, ro

^^bos de gente malagradecida que fue recibi
da en este país con toda la mejor intención?
¡Ninguna! No tenemos necesidad de ello, por el
contiaiio, la actitud de los migrantes lia sido des
preciable, tiran la comida, exigen "platillos espe
ciales". cuando estamos ciertos de que en sus paí
ses. ésos ni se conocen, ¿y tenemos que dárselos?
No es la forma. Si bien es cierto que nuestro México
es un país de paz, de puertas abiertas, como que ya
es el momento de que se vaya pensando en un fil
tro para evitar que gente malagradecida llegue a
nuestro país a hacer de las suyas y que no podamos
hacer nada al respecto.
Total, si Estados Unidos nos está levantando un muro

para no cruzar hacia el norte, ¿por qué nosotros no
podemos hacer lo mismo, levantar' un luuto y evitar
que pase gente despreciable a nuestro México a ar
mar desmanes y atentar contra nuestra seguridad,
nuestra integridad y la de nuestras familias?
Los mexicanos son gente de "buen corazón", pero
¡no son estúpidos t, se han soportado diversos co
natos de violencia provocados por los migrantes,
porque dicen, están "¡infiltradas sus filas de de
líncuentesr , ¿y nosotros tenemos la culpa? ¡Cla
ro que not Desgraciada o afortunadamente nos re
gimos por los mandatos internacionales que mar
ca la Organización de las Naciones Unidas, pero
esta organización no puede obligarnos a soportar
estos arranques de violencia cuando a esa gente se
le está tendiendo la mano.

Las autoridades mexicanas han hecho hasta lo im

posible por mantener segura esa caravana de mi
grantes pero, ¿hasta que punto? Nuestro país tie
ne sus propios problemas, sus bandas de delin
cuentes, su pobreza, y estamos cargando con la de
otros países, que honestamente no es nuestra obli

gación. Sí debemos tenderles la mano y tratarlos
bien, pero, ¿y ellos, no tendrían la misma obliga
ción de comportarse en nuestro país? Por eso el
presidente Donald Trump ha cerrado sus fronteras,
pero lamentablemente no se ha querido dar cuenta
de que no somos los mexicanos los del conflicto,
sino aquellos que entran a nuestro país "como Pe
dro por su casa", causan desmanes y luego, quie
ren cruzar la frontera sin pena ni gloria.
Hoy, nuestros hijos salen a las calles con el temor
de encontrarse a un centroamericano pidiendo li
mosna, sabedores de que éstos, al no recibir ayuda
pueden convertirse en los peores agresores, enton
ces, ¿tenemos que vivir secuestrados en nuestras
propias casas para evitar ser victimas de nues
tros visitantes? [sic].

Creo que México no ha sido lo suficientemente cla
ro con estas personas, y los mexicanos, han sido lo
suficientemente tolerantes y dadivosos como para
que todavía se pongan pesados y agresivos. ¿Qué
ya están cansados de los sandwiches? ¿Y qué
querían, comida gourmet? Debemos pensar en
que México es un país tercermundista, si bien
nuestra situación no es tan grave (aún) como la de
otros países, eso no significa que 110 estemos mal.
Esperemos que las autoridades mexicanas puedan
resolver este conflicto de la mejor manera, en un
afán de sí apoyar a los migrantes, no "ofender" a la
Organización de las Naciones Unidas y, mejor aún,
para devolver la paz a los mexicanos, ésa que ha
sido transgredida por los migrantes que no distin
guen entre "apoyo humanitario y obligación",..

EDOMEX, ¡EN LLAMAS!
CAMBIANDO DE TEMA, les comento, queridos lec
tores. que ya empieza a relucir el robo en despobla
do cometido por el gobierno de Eruviel Ávila Ville
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gas contra las arcas del Estado de México, Si bien ya
se sabía que ésa había sido una administración de
abuso y corrupción, hoy, empiezan a salir cifras de
lo que este sujeto desvió mientras que el Estado de
México se desmoronaba.

Se dice que el peor año para los mexiquenses fue el
20102017, año de elecciones, consideradas unas
de las más caras de la historia que no la más cara,
por lo que el desvío de recursos fue bastante noto
rio cuando las carencias se empezaron a sentir en
todos los sectores públicos, pero ello no debió ser
pretexto para el robo en despoblado.
Hoy, según la revisión de la Auditoría Superior de
la Federación, la Cuenta Pública 2016 halló daño

al erario público de la Federación por mil 301 mi
llones 456 mil 316 pesos sólo en ese año. debido
a un manejo opaco de los fondos y las transferen
cias federales, estas que seguramente fueron utili
zadas para el proceso electoral que le diera el triun
fo a Alfredo del Mazo Maza,

De acuerdo con ocho auditorías hechas a fondos y
transferencias federales para apoyos en educación,
infraestructura y desarrollo, el Estado de México
causó un daño al erario federal por mil 551 millo
nes 456 mil 310 pesos sólo en 2016 y, de acuer
do con los informes elaborados por la Auditoria Su
perior de ta Federación (ASF), ese monto se com
pone por salarios excedentes, a trabajadores dados
de baja o no localizados, de rendimientos y subejer
cicios no reintegrados a la Tesorería de la Federa
ción, transferencias que no hizo la Secretaría de Fi
nanzas estatal o que hizo a cuentas equivocadas, en
"uniformes para eventos de orden social" y en
"programas sociales" que el dinero en cuestión no
contemplaba.
Sin embargo, querido lector, sólo se habla de lo que se
desvió en 2016, falta conocer la realidad del sexenio

de Eruviel Avila, quien por desgracia para muchos,
fue "cobijado" por el PRI. y hoy con un fuero consti
tucional que, hasta el momento, impide que este su
jeto sea llamado a cuentas ante la justicia federal. No
debe seguir impune. El sexenio eruvielista fue de abu
sos, de excesos, de robos multimillonarios, dejando a
un Estado violento y pobre, muy pobre.
Imagínese usted que, según la ASP, se revisó el
Fondo de Aportaciones para la Nómina Educativa
y Gasto Operativo, que se maneja con recursos fe

derales y que suma un presupuesto de 32 mil 51S
millones 887 mil pesos.
También se analizó el control interno del Fondo que
ha hecho la Secretaría de Finanzas estatal y la Se
cretaría de Educación Pública, para el pago de servi
cios personales de la nómina educativa, con un pre
supuesto total es de 33 mil 290 millones 327 mil
pesos»
En lo que al SEIEM se refiere, sólo se ejercieron
recursos por 3 mil 41 millones de pesos, quedan
do pendientes por ejercer 344 millones 360 mil
pesos, ¿a dónde fue a parar ese recurso? Se está
en espera de saber.
De todo lo anterior, se dice que el gobierno del
Estado de México sólo pudo comprobar el uso de
109 millones 323 mil pesos, por lo que se presu
me un daño al erario federal por 174 millones 331
mil S13 pesos "por falta de aplicación". Ahora se
deberá sustentar la aplicación de esos recursos más
los intereses generados o de no contar con eso, rea
lizar el reintegro a la Tesorería de la Federación.
Hubo también una falla con una transferencia que la
Secretaría de Finanzas no hizo al SEIEM: no depo
sitó los rendimientos financieros generados en la
cuenta bancaria del FONE 2010, por 651 mil
pesos, y tampoco acreditó su aplicación.
Y así como lo anterior, querido lector, otros tantos
cientos de miles de pesos que no se ejercieron o no
se sabe a dónde fueron a parar, presumiéndose que
paite de ese dinero fue a dar a las elecciones de
2017, y otro tanto seguramente a cuentas persona
les asignadas u ordenadas por el tristemente célebre
Eruviel Avila Villegas que pretende salir impune de
este robo en despoblado, protegiéndose del cargo
que hoy ostenta.
Pero ojalá sólo fuera eso. falta sumar el escándalo
de la constructora ALEATICA, antiguamente GHL
México, que hoy reclama el pago o garantía de recu
peración por una supuesta inversión pendiente de
recuperar en el Circuito y el Viaducto por un monto
conjunto de ®3 mil 270 millones de pesos, cifra
equivalentes a 200 por ciento del saldo total de la
deuda pública mexiquense y argumentan que tie
nen un derecho incondicional de cobro frente al

Estado de México y que eso les permite registrar
en sus estados financieros, al 31 de diciembre de

próximo pasado.
Por lo anterior, es que el Congreso local aprobó un
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exhorto para que el gobernador Alfredo del Mazo
Maza informe, antes del 1 de diciembre, sí el gobier
no estatal asumió alguna obligación incondicional.
Dicha propuesta fue aprobada con 58 votos a favor
de los legisladores de Morena, PT, PAN, PES, ade
más solicitan detalles de las obligaciones de pagos
del gobierno estatal a OHL México o sus subsidia
rias Concesionaria Mexiquense y Viaducto Bicen
tenario. o si se otorgó en favor de dichas sociedades
una garantía de recuperación de la inversión y eí

rendimiento en el Circuito Exterior Mexiquense y
en el Viaducto Bicentenario*

Estamos ciertos que Del Mazo Maza ya no ve lo
duro, sino lo tupido. Es una tras otra en esta admi
nistración heredada por Eruviel Ávila que. a decir
de activistas y ONGs, ha sido un descaro que el
Revolucionario Institucional, a pesar de la muy pe
nosa derrota sufrida en el recién llevado a cabo pro
ceso electoral, todavía cobije a un Eruviel Ávila,
quien dejara a un Estado de México "devastado, en
llamaslo cual no ha podido contrarrestar, aún.
Del Mazo Maza
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¿SERÁ? ]
Control de contenidos
Apropios y extraños alarmó que los diputados de More
na, PT, PES y el PVEM aprobaran nuevas facultades para
la Secretaría de Gobernación, en especial las referentes
a la regulación de los contenidos de medios de comuni
cación. La reforma, dicen los expertos, es un exceso de
los legisladores, pues plantea que la dependencia que
encabezará Olga Sánchez Cordero determine si la
información publicada cumple con ciertos principios de
moralidad que serán dictados por la propia dependencia.
Por lo anterior, nos cuentan que un grupo de académicos,
líderes de opinión y organizaciones de la sociedad civil
buscarán tener charlas con los senadores que deben votar
la iniciativa en los próximos días, pues les quieren explicar
que si no se modifica, representaría un retroceso en el ca
mino de la democraciay la libertad de expresión. ¿Será?

Va PAN por válvula de escape
Nos cuentan que al interior de la bancada del PAN en el
Senado se han desatado varias discusiones por el tan
a nunciado cambio en la coordinación, a tal grado que
algunos legisladores han amagado ya con abandonar
el barco para irse como independientes o, en su defec
to, para integrarse a los grupos parlamentarios de sus
exiliados del Frente. El conflicto ha crecido tanto, que
en el partido que dirige Marko Cortés se plantean si
existiría una válvula de escape para el problema, misma
que, nos comentan, podría ser impulsada para el encargo
a la otrora candidata delblanquiazul a la gubernatura
del Estado de México, Josefina Vázquez Mota, aunque

Xóchitl Gálvez ya dio el espaldarazo a Rafael Moreno
Valle. ¿Será?

Juega a las escondidas...
A qué le temerá Rutilio Escandón Cadenas, el flaman
te gobernador electo de Chiapas que el próximo 8 de
diciembre asumirá el cargo, pues en las últimas semanas,
se dice, se ha dedicado a esconderse de todos, sobre todo
de los medios, a quienes les tiene pavor, y hasta de sus
compañeros de Morena. Nadie sabe por qué tanto temor,
pero este personaje ha sido calificado por los políticos
como un potencial funcionario inseguro y con mínima
formación para el puesto, pese a que ganó con más de
922 mil sufragios el 41.7% del total de la votación en la
entidad. ¿Será?

Apoyo a la educación superior
El gobernador de Querétaro ha impulsado durante su go
bierno el fortalecimiento alas universidades, de las cuales
cada año aumenta el porcentaje de titulación sumando
importantes profesionistas al país, por lo que espera que
la nueva administración tome en cuenta las necesidades

del Estado. La educación es prioritaria, por lo cual el
mandatario espera que los recursos no se reduzcan; por
el contrario, que aumenten para continuar los proyectos y
no queden inconclusos. Querétaro se encuentra en el pri
mer lugar de inversión en aeronáutica, entre otros rubros,
por lo cual la industria necesita profesionistas altamente
calificados.
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El PAN en su nuevo laberinto de traiciones y presiones
Le tendieron varias celadas, pero ganó.

Rafael Moreno Valle es coordinador

de la fracción del PAN en el Senado pese
a varias presiones.

Una de ellas del ex dirigente Damián Zepe
da, quien por todos sus medios intentó aupar a
Josefina Vázquez Mota en alianza con Xóchitl
Gálvez.

Pretendieron deshacer el acuerdo político
logrado por el nuevo dirigente Marko Cortés
con el ex gobernador de Puebla cuando le dio el
impulso para el triunfo.
No pudieron.
Cortés demostró ser hombre de palabra.
Nada comparable con Ricardo Anaya, quien

inclusive se deshizo de sus principales impulso
res, Enrique Peñay Gustavo Madero.
El mexiquense le dio el impulso necesario cuan

do, hace seis años, se proyectaba como el Joven
Maravilla y le consiguió respaldos priistas, verdes
y de otros partidos para presidente de la Cámara.
Y el chihuahuense lo proyectó hasta hacerlo
presidente estatutario en espera de recompensa.
Todavía espera.

PRECIADO, TAN CERCADE AMLO YMORENA
Hoy la bancada senatorial del PAN tiene coordi
nador definitivo.
Donde seguramente no lo tendrá será en la

Cámara.

Así como Damián Zepeda fue muy cuestio
nado por su autonombramiento, por emular a
su patrocinador Ricardo Anaya, por su falta de
liderazgoyde democracia interna, enSan Lázaro
hay ebullición.
Al coordinador Juan Carlos Romero Hicks

se le acusa también de ausencia de control en

su grupo parlamentario y no tiene personalidad
para negociar con los demás grupos.

Por eso enfrenta muchas grillas.
Una de ellas es de Jorge Luis Preciado, ex

coordinador del PAN en el S enado y ex candidato
dos veces derrotado por José Ignacio Peralta a
gobernador de Colima.
Está en su derecho.

¿Pero dónde está el problema?
En su cercanía con el equipo de Andrés Ma

nuel López Obrador.
Información del PAN y del Gobierno en puerta

detallan cómo Preciado se ha acercado al Presi

dente electo y a Morena.
Les ha anunciado su decisión de contender por

el cargo de Romero Hicks y les promete: si no
es aupado a esa posición, entonces se pasará al
partido propiedad de López Obrador.
Tengo al menos siete diputados incondiciona

les que se irían conmigo les dice
La traición está en marcha.

DESPACHO DE EX CUATRO SECRETARIOS

1. El 21 de octubre anunciamos aquí la conforma
ción de un despacho de ex miembros del gabinete.
Van en pos de la historia de Pedro Aspe, di

jimos, quien ofreció asesoría a dependencias
federales y Gobiernos estatales y, gracias a su
éxito, asoció su Protego con Evercore Partners.
Pues bien, todo marcha y pronto se anunciará

la constitución en la sociedad Ernesto Cordero,
José Antonio Meade, José Antonio González
Anaya y Mikel Arrióla.
2. Poca información se presta a Oaxaca, pero

aquívaundato:
A inundaciones, temblores y pobreza tradicio

nala ver cuándo se seca el árbol del Tule, agrega
una deuda de 30 mil millones de pesos heredada
por Alejandro Murat de Gabino Cué.
Hay noticias: ya renegoció 16 mil millones a la

tasa más baj a del mercado.
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